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Raquel Montenegro

Trece consejerías, independientes
al frente de cuatro de ellas y un pe-
so pesado del PP, Antonio Sanz, al
frente de Presidencia. El presiden-
te de la Junta de Andalucía, Juan-
ma Moreno, despejó ayer la incóg-
nita sobre la composición y es-
tructura de su nuevo Ejecutivo
monocolor, que celebrará hoy su
primer Consejo de Gobierno. Has-
ta este mismo momento consiguió
mantener el secreto absoluto so-
bre quiénes serían sus nuevos in-
tegrantes.

El presidente había anunciado
que quería componer un Ejecuti-
vo de gestión, con perfiles políti-
cos y profesionales, mezcla de
veteranía y frescura. Así ha sido:
en él hay cuatro independientes,
menos de los que inicialmente se
habían planteado, y varios con-
sejeros que estaban en el Gobier-
no anterior. Representantes de
peso a nivel orgánico. Y como
también había anticipado, con-
tará con cargos que fueron nom-

brados por Ciudadanos: Rocío
Blanco seguirá siendo consejera
de Empleo. Todos ellos, remar-
có, con una “vasta experiencia
de gestión”.

El hombre fuerte del Gobierno
andaluz será Antonio Sanz, que
pasa de viceconsejero a consejero
de Presidencia, Interior y Diálogo
Social. Mano derecha de Javier
Arenas durante años, fue diputa-
do en el Parlamento andaluz du-
rante varias legislaturas, donde
fue portavoz del grupo popular.
Senador, delegado del Gobierno y
secretario general del PP y presi-
dente del PP de Cádiz, su larga
trayectoria ha sido aval para sus-
tituir al hombre clave en el ante-

rior Gobierno PP-Cs, Elías Bendo-
do. No habrá vicepresidente.

En una legislatura en la que la
economía será clave, como reitera
una y otra vez el presidente de la
Junta, Moreno ha decidido rea-
grupar las consejerías de Econo-
mía y Hacienda “porque la política
económica va a tener una ascen-
dencia sobre el resto de la acción

política”. Al frente estará la econo-
mista Carolina España, diputada
en el Congreso por Málaga, donde
es portavoz en la Comisión de Ha-
cienda y Función Pública. España
es además vicesecretaria del PP de
Málaga. “Creo que es una persona
preparada para impulsar y tomar
las decisiones que tienen que tener
un carácter reformista claro”, ex-
plicó. Objetivo principal, amorti-
guar la hiperinflación.

El presidente opta por el conti-
nuismo y otros cinco puestos se-
rán ocupados por personas que ya
tuvieron responsabilidades en el
Gobierno andaluz cesante. La úni-
ca que cambia de función es Patri-
cia del Pozo, que ostentará la Con-

sejería de Desarrollo Educativo y
Formación Profesional (las políti-
cas de universidad quedan apar-
te). Un reconocimiento a su labor
al frente de Cultura a pesar del ba-
jo presupuesto del departamento,
remarcó Moreno.

Carmen Crespo permanece al
frente de la Consejería de Agricul-
tura, Agua y Desarrollo Rural, que
incluye también ganadería y pes-
ca. Esta es una de las dos macro-
consejerías cuya reorganización
estaba asegurada: antes incluía
las competencias medioambien-
tales, que vuelven a tener un de-
partamento propio. Sí han perma-
necido en ella las políticas relacio-
nadas con el agua, una reclama-
ción del sector agrícola y ganade-
ro. Aunque las competencias del
agua “son compartidas”, también
corresponderán al departamento
de medio ambiente. Y Fomento
será la que ejecute las obras. A es-
te respecto, el presidente anunció
que se habilitará un consejo de
participación para las políticas hí-
dricas.

Moreno conforma un gobierno con
peso político y experiencia de gestión

El nuevo Ejecutivo
andaluz celebra hoy
su primer Consejo
de Gobierno

● El presidente de la Junta sitúa a Antonio Sanz

como número 2 del Ejecutivo, al frente de Presidencia
●Amplía a 13 las consejerías y contará con

independientes como responsables de cuatro de ellas

LOS MIEMBROS DEL CONSEJO DE GOBIERNO
5

3Presidente de la
Junta de Andalucía

JUANMA
MORENO

3Presidencia, Interior y
Diálogo Social

ANTONIO
SANZ

3Desarrollo Educativo y
Formación Profesional

PATRICIA
DEL POZO

3Agricultura, Agua y
Desarrollo Rural

CARMEN
CRESPO

3Empleo, Empresa y
Trabajadores autónomos

ROCÍO
BLANCO

3Sostenibilidad, Medio
Ambiente y Economía Azul

RAMÓN FERNÁNDEZ-
PACHECO

3Justicia, Administración
Local y Función Pública

JOSÉ ANTONIO
NIETO

3Economía y Hacienda

CAROLINA
ESPAÑA

3Fomento y Articulación
del Territorio

MARIFRÁN
CARAZO

3Industria y Energía

JORGE
PARADELA

Los cambios en el Ejecutivo de JuanmaMorenoEl nuevo Gobierno andaluz
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La Consejería de Fomento, Arti-
culación del territorio y Vivienda
seguirá teniendo como titular a
Marifrán Carazo. “Ha hecho una
labor muy brillante al frente de la
Consejería hasta el punto de que
los empresarios del sector han pe-
dido que siguiera. Cuando algo
funciona mejor no cambiarlo”, ex-
plicó. Y Empleo, empresa y traba-
jadores autónomos permanece en
manos de Rocío Blanco, que “ha
demostrado solvencia técnica y
capacidad de diálogo”.

El peso del partido también se
deja ver en las nuevas incorpora-
ciones, con menos independien-
tes de lo que en un principio había
augurado Moreno. No le ha resul-
tado fácil incorporar a profesiona-
les al Gobierno, hasta la misma
mañana de ayer estuvo entrevis-
tándose con algunos candidatos a
consejeros, algo que motivó el re-
traso en la comparecencia del pre-
sidente. Moreno se ha encontrado
con personas que inicialmente ac-
cedieron a ocupar el puesto pero
después cambiaron de opinión y
otras a las que “nuestro severo ré-
gimen de incompatibilidades” les
impide asumir una consejería. Es-
tas decisiones “han postergado la
reorientación del Gobierno”, ase-
guró Moreno, que considera que
“hay que hacer una reflexión a fu-
turo sobre esto, porque hay una
pérdida de talento, de oportuni-
dades”.

NUEVOS CONSEJEROS

Entre los nuevos consejeros está el
de la Consejería de Sostenibili-
dad, Medio Ambiente y Economía
Azul: el hasta ahora alcalde de Al-
mería, Ramón Fernández-Pache-
co. Un movimiento que forzará un
relevo en el Ayuntamiento a me-
nos de un año de las elecciones
municipales. “Era el momento de
que diera el salto”, remarcó.

Otro de los departamentos que
estaba agrupado en una macro-
consejería y ahora vuelve a tener
su espacio propio es Justicia. La
nueva consejería será Justicia,
Administración Local y Función
Pública, y su titular, José Antonio

Nieto, que fuese portavoz en la pa-
sada legislatura y alcalde de Cór-
doba. Ex presidente del PP de Cór-
doba, refuerza el peso orgánico
del Gobierno.

En Salud y Consumo vuelve a
premiarse la gestión realizada
durante la pandemia. La titular
será Catalina García, que fue vi-
ceconsejera con Jesús Aguirre.
“Tenemos que apostar por nuevos

objetivos pero recogiendo todo lo
bueno de lo anterior”, justificó
Moreno.

Otro de los nombramientos
con peso orgánico es el de la se-
cretaria general del PP-A, Loles
López, quien estará al frente de
una nueva consejería, Integra-
ción Social, Juventud e Igualdad
de Oportunidades. En el grupo
más cercano de Moreno desde el
inicio de su carrera andaluza, Ló-
pez ha sido alcaldesa de Valverde
del Camino y senadora. Según
aclaró Moreno a preguntas de los
periodistas, la denominación de
Igualdad de Oportunidades, que
sustituye a Igualdad, “se refiere a
mujeres y hombres. Queda muy
explícito”.

Uno de los consejeros indepen-
dientes será el titular de Políticas
para la Industria y la Energía, den-
tro del impulso que se pretende
dar al desarrollo industrial. El
consejero será Jorge Paradela, ex
director general de negocio del
Sevilla FC. De él destacó su “am-
plia experiencia en el sector priva-
do, con una magnífica relación
con el sector industrial”.

La reorganización crea una
Consejería de Turismo, Cultura y
Deporte. Su titular será Arturo
Bernal, consejero delegado de Ex-
tenda, del que resaltó su amplia
experiencia en gestión. Y habrá
una consejería específica para
Universidad e Innovación, porque
la Universidad “tiene unas diná-
micas distintas” de la educación
en otros niveles. Al frente estará el
hasta hace poco rector de la Uni-
versidad de Córdoba, José Carlos
Gómez Villamandos.

MÁSMUJERES

El Gobierno andaluz tendrá más
consejeras que consejeros, remar-
có el presidente de la Junta. Algo
que “no es fruto de una imposi-
ción legal” ni por “una necesi-
dad”, sino gracias a que, en “la so-
ciedad andaluza en su conjunto,
afortunadamente las mujeres han
adquirido capacidad, formación y
las posibilidades de poder compe-
tir con responsabilidades en el
ámbito privado y público de una
manera brillante”. El Consejo de
Gobierno, además, tendrá “un in-
grediente fundamental, el com-
promiso por Andalucía”.

Moreno defendió asimismo la
ampliación del número de conse-
jerías, que tienen “mucho que ver
con la funcionalidad y eficiencia
del Gobierno” y una necesidad
tras haber observado “disfuncio-
nes” en consejerías que tenían has-
ta cinco competencias. La nueva
distribución se irá puliendo hasta
el Consejo de Gobierno que tendrá
lugar hoy, que supondrá el pistole-
tazo de salida para el nuevo Ejecu-
tivo andaluz. Un Gobierno aún sin
portavoz: habrá que esperar otra
semana para conocerlo.

Moreno crea una
consejería de
Sostenibilidad y otra
de Justicia

3Turismo, Cultura
y Deporte

ARTURO
BERNAL

3Salud y Consumo

CATALINA
GARCÍA

3Integración Social, Juventud
e Igualdad de Oportunidades

LOLES
LÓPEZ

3Universidades
e Innovación

JOSÉ CARLOS GÓMEZ
VILLAMANDOS

JUAN CARLOS MUÑOZ

Juanma Moreno llega a la comparecencia.
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Nuevo Gobierno andaluz  // Las consejerías 

ANTONIO SANZ 
PRESIDENCIA, INTERIOR, DIÁLOGO 
SOCIAL Y SIMPLIFICACIÓN                         
ADMINISTRATIVA 

Sanz tiene una dilatada experiencia en la 
administración: ha sido diputado andaluz; 
delegado del Gobierno en Andalucía con 
Mariano Rajoy; senador por la comunidad; y 
viceconsejero, cargo desde el que da el salto 
a titular de Presidencia. En ese puesto 
sustituye a Elías Bendodo y por tanto en 
virtual nuevo hombre fuerte de Juanma 
Moreno. En sus manos estará Diálogo Social, 
el medio para mantener la paz social con los 
sindicatos y trabajadores públicos que el 
PSOE no supo guardar y que le pasó factura. 

PATRICIA DEL POZO 
DESARROLLO EDUCATIVO Y 
FORMACIÓN PROFESIONAL  

Del Pozo es otro de las cuatro mujeres 
que repiten en la foto del nuevo Ejecuti-
vo. De Cultura salta a Educación, un 
terreno en el que se mueve con comodi-
dad y conoce. Tendrá en sus manos el 
segundo mayor presupuesto tras Salud y 
una plantilla que supera los cien mil 
profesores. También se enfrenta al reto 
de la gestión de la Formación Profesio-
nal. Sevillana, licenciada en Derecho y 
especialista en legislación europea, ha 
sido diputada en el Congreso y, más 
tarde, en el Parlamento andaluz. 

MARIFRÁN CARAZO 
FOMENTO, ARTICULACIÓN DEL                 
TERRITORIO Y VIVIENDA  

Carazo es de las pocas consejeras que repiten 
en este segundo mandato del PP al frente de 
la Junta y lo hace casi con las mismas 
atribuciones. Eso solo ya es aval suficiente de 
su gestión y prueba el aprecio a su trabajo 
que tiene Juanma Moreno. Natural de 
Valladolid pero granadina de adopción, 
trabaja el perfil discreto y puede presumir de 
eficiencia: bajo su mandato se ha puesto en 
marcha la ampliación del Metro de Sevilla o 
la puesta en marcha del de Málaga. Concejal 
en Granada, pasó pronto a ser diputada y, en 
2019, consejera, cargo que mantiene. 

CAROLINA ESPAÑA 
ECONOMÍA, HACIENDA Y FONDOS 
EUROPEOS 

La malagueña, diputada desde 2011, ha 
sido, entre otras cosas, portavoz de 
Hacienda del PP. Pero no es sólo una 
parlamentaria aguerrida, también 
acredita una gran experiencia de gestión 
de cuentas públicas. Entró en política con 
la entonces alcaldesa Celia Villalobos, pero 
fue el actual regidor, Francisco de la Torre, 
quien le dio más responsabilidad. Por 
delante tiene el desafío de configurar los 
Presupuestos de 2023. Licenciada en  
Económicas y Empresariales,  es amiga de 
Julio Iglesias o Antonio Banderas. 

M. MOGUER 
SEVILLA 

Mujer, formada en Derecho y con los 
50 años ya cumplidos. Es el perfil tipo 
del nuevo Gobierno andaluz que ha 
configurado el presidente de la Jun-
ta, Juanma Moreno, para los próxi-
mos cuatro años. En sus manos está 
la gestión compleja de una mayoría 
absoluta que, en otros momentos, se 
ha vuelto en contra de quienes la han 
disfrutado, algo de lo que son cons-
cientes tanto Moreno como su equi-
po.  

El nuevo Ejecutivo andaluz tendrá 
a siete mujeres y seis hombres. Esa 
preponderancia femenina «no es fru-
to de una imposición legal ni una ne-
cesidad, sino fruto de una sociedad 
donde las mujeres han adquirido ca-
pacidad, formación y posibilidades de 
competir por conseguir representa-

ción en el ámbito público y privado», 
señaló ayer Moreno. 

El consejero más joven será Ramón 
Fernández-Pacheco, que tiene 39 años 
y hasta ahora era alcalde de Almería, 
cargo al que confirmó ayer que renun-
cia para incorporarse al Gobierno an-
daluz. Nació en 1983. El mayor, José 
Carlos Gómez, que cuenta con 60 años. 
El catedrático y exrector de la Univer-
sidad de Córdoba acabará la legislatu-
ra al borde de la edad de jubilación.  

Entre el más joven y el mayor, la me-
dia de edad: 51,8. Juanma Moreno tie-
ne 52. El presidente andaluz designa 
un Gobierno de su generación, la que 
nació a finales de los 60 y primeros de 
los 70. El reto para ellos es importante: 
la gestión de los fondos europeos que 
han de llegar en los próximos meses; el 
agua, un bien escaso sobre el que van 
a pivotar muchas de las políticas esta 
legislatura; los servicios públicos como 

Sanidad Educación; el empleo, tarea 
siempre complicada en Andalucía y 
proteger a las familias en la crisis... 

Para abordar todos esos temas, el 
Consejo de Gobierno tiene a 13 conse-
jeros— que suman catorce carreras 
universitarias y un doctorado. La ma-
yoría de ellos han estudiado Derecho. 
Es el título que tienen seis consejeros. 
Le sigue en los perfiles Ciencias Eco-
nómicas y Empresariales, con tres tí-
tulos.  

Pero hay perfiles más curiosos para 
la política. El consejero de Universi-
dad e Innovación, José Carlos Gómez, 
es doctor en Veterinaria; la titular de 
Agricultura hizo Biblioteconomía y 
Documentación; y Marifrán Carazo, 
que tiene la cartera de Fomento, Arti-
culación del Territorio y Vivienda, es-
tudió primero Óptica y Optometría y 
después, Ciencias Políticas y de la Ad-
ministración y Sociología; y la conse-
jera de Salud y Consumo, es diploma-
da en Enfermería, un hecho que cele-
bró ayer el sindicato de Enfermería 
Satse, que ve cómo, por primera vez, 
alguien del gremio toma las riendas 
de un departamento que han solido 
gobernar médicos. 

Mujer, abogada y con 52 años,  
perfil tipo para el Gobierno
∑ Juanma Moreno se ha rodeado de siete 

mujeres y seis hombres de su 
generación para gestionar desde San 
Telmo la mayoría absoluta del PP

ROCÍO BLANCO 
EMPLEO, EMPRESAS Y                            
TRABAJADORES AUTÓNOMOS  

Repite en el cargo. Licenciada en Derecho 
e inspectora de Trabajo y la Seguridad 
Social, ha sido directora del Instituto 
Social de la Marina en Málaga hasta 2012 
y, después, directora de la Tesorería 
General de la Seguridad Social en esa 
provincia. Tiene el doble mérito de repetir 
como consejera siendo, además, indepen-
diente y nombrada por Ciudadanos en la 
pasada legislatura. Discreta y trabajado-
ra, dicen sus colaboradores, tiene la Cruz 
al Mérito Policial por sus determinación 
en la lucha contra el fraude.
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Nuevo Gobierno andaluz  // Las consejerías

CARMEN CRESPO 
AGRICULTURA, AGUA Y                             
DESARROLLO RURAL  

Crespo gestionará el mundo rural y ya 
sabe de qué va eso. No en vano mantiene 
sus competencias en esta segunda 
legislatura y añade agua, un elemento 
clave, según el presidente de la Junta de 
Andalucía aunque pierde Medioambien-
te, que se va a una consejería específica. 
Almeriense de nacimiento y exalcaldesa 
de su localidad natal, Adra, se ha 
desempeñado en su carrera como 
delegada del Gobierno en Andalucía, 
además de vicepresidenta de la Diputa-
ción de Almería. 

JORGE PARADELA 
POLÍTICA INDUSTRIAL Y ENERGÍA  

Sevillano del 67, ha estado vinculado 
hasta ahora al Sevilla F.C., donde ha 
ejercido como director general de 
negocios. Antes, Paradela trabajó para 
la multinacional Heineken, donde fue 
director de ventas y director de 
relaciones corporativas para Europa y 
presidente de la Fundación Cruzcampo 
hasta 2020. Licenciado en Económicas 
por la Universidad de Sevilla, completó 
su formación en Fontainebleau, 
Filadelfia, California y España. Entra 
como independiente en el Gobierno 
andaluz. 

ARTURO BERNAL 
TURISMO, CULTURA Y DEPORTE  

Hasta ahora director general de Extenda, 
la agencia de promoción exterior 
andaluza, tomará las riendas de un sector 
que conoce a la perfección, el turismo, al 
que desde Málaga, formando parte de la 
administración local, ha dedicado gran 
parte de su vida profesional. Según 
confesó a ABC, Bernal recibió la llamada 
de Moreno minutos antes de que el 
presidente comenzara la rueda de prensa 
en la que anunció su gabinete. Aunque 
nació en Huesca, está afincado hace años 
en la Costa del Sol, donde ha pasado por el 
Ayuntamiento y la Diputación. 

RAMÓN FERNÁNDEZ 
PACHECO 
SOSTENIBILIDAD, MEDIO AMBIENTE  
Y ECONOMÍA AZUL  

El almeriense pasa de la Alcaldía de su 
ciudad a consejero ‘verde’ del Gobierno 
andaluz. Aunque nació en Barcelona, se 
crió en Almería, donde llegó de niño. 
Deberá lidiar con las políticas contra el 
cambio climático y la protección del 
Medioambiente. Además, tendrá bajo su 
mando la «economía azul», es decir, la 
que genera el mar y los puertos deporti-
vos y pesqueros. Una de las figuras 
emergentes del PP andaluz, es licencia-
do en Derecho.

JOSÉ ANTONIO NIETO 
JUSTICIA, ADMINISTRACIÓN LOCAL Y 
FUNCIÓN PÚBLICA  

El exalcalde de Córdoba, licenciado en 
Derecho, empezó su carrera política con el 
CDS de Adolfo Suárez a los 18 años. Tras 
pasar al PP, llegó a concejal y asesor en la 
Diputación entre 1995 y 1999 y, finalmente, 
primer edil. Con el Gobierno de Mariano 
Rajoy desempeñó la secretaría de Estado 
en el Ministerio del Interior con el 
sevillano Juan Ignacio Zoido como 
ministro. Renunció a ir en las listas del PP 
en las elecciones del 19-J. Apreciado en su 
partido y con talante negociador, Moreno 
le recupera para una cartera clave.

CATALINA GARCÍA 
SALUD Y CONSUMO  

García fue la viceconsejera de Jesús 
Aguirre hasta que debió renunciar por ir 
en las listas a las elecciones del 19-J. 
Conoce por tanto perfectamente la 
Consejería de Salud y tiene a su favor que 
es enfermera, el personal más numeroso 
del Servicio Andaluz de Salud (SAS), algo 
que saludan desde las organizaciones 
profesionales. Aunque nacida en 
Barcelona, es jiennense de adopción. Allí 
llegó a ser alcaldesa de Jimena. Sabe lo 
que es gestionar una pandemia de Covid 
y las otras crisis sanitarias que ha 
sufrido la comunidad. 

LOLES LÓPEZ 
INTEGRACIÓN SOCIAL, JUVENTUD, 
FAMILIAS E IGUALDAD  

Muy cercana a Juanma Moreno, su 
nombre estaba en todas las quinielas. La 
onubense, licenciada en Derecho, 
jugadora de baloncesto en su juventud y 
exalcaldesa de su localidad natal, 
Valverde del Camino, se hace cargo de la 
consejería más social del Gobierno 
andaluz. López ha sido senadora y 
diputada andaluza y, en la pasada 
legislatura estaba en la sala de máquinas 
del partido, donde le pidió Moreno que 
estuviese. El premio a su gestión es la 
cartera que hoy asume. 

JOSÉ CARLOS GÓMEZ 
UNIVERSIDAD, INVESTIGACIÓN E 
INNOVACIÓN 

Gómez, catedrático de Veterinaria y 
exrector de la Universidad de Córdoba, se 
hace con Universidad e Innovación. Ha 
sido docente, además de un alma mater, 
en la Universidad de Las Palmas de Gran 
Canaria. Según su perfil académico, fue 
Premio Extraordinario de Licenciatura y 
ha dirigido varios servicios. Independien-
te, se hace cargo de la negociación con los 
rectores, paño que conoce por su 
trayectoria y que dio algunos quebrade-
ros de cabeza al anterior Gobierno por la 
financiación de los centros públicos. 
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

L
o ha llevado con mucho sigi-

lo hasta el último momento y 

lo ha conformado a su gusto, 

con las manos totalmente li-

bres. Incluso por parte del PP. Proba-

blemente por eso, el nuevo Gobierno 

de la Junta de Andalucía que hoy to-

mará posesión oficialmente y se re-

unirá en el primer Consejo de Gobier-

no en el Palacio de San Telmo es un 

compendio de personas del círculo 

de confianza del presidente andaluz 

y de perfiles independientes que el 

presidente entiende que pueden apor-

tar a la gestión en el Ejecutivo. 

Moreno ha planteado un Gabinete 

enfocado al desarrollo económico y 

a la lucha contra la «hiperinflación» 

como él la ha denominado y para eso 

ha diseñado una estructura que tie-

ne hasta siete departamentos vincu-

lados con el desarrollo económico 

además de los dedicados a los servi-

cios públicos esenciales, como Edu-

cación, Sanidad o Políticas Sociales 

a los que ha dado un nombre que des-

vela que tendrán más competencias 

que gestionar.  

En el nuevo Gobierno andaluz, Juan-

ma Moreno ha  apostado por la conti-

nuidad del Gobierno del cambio o por 

lo que quedaba de él tras la salida de 

los consejeros de Ciudadanos y de Ben-
dodo, Bravo y el consejero de Salud, 

flamante presidente del Parlamento. 

El papel de Antonio Sanz 
Empezando por la consejería más im-

portante, la de Presidencia. Antonio 

Sanz, que era el viceconsejero de Ben-

dodo, ha ascendido a consejero y se-

guirá dirigiendo la sala de máquinas 

del Gobierno andaluz a la que le ha 

añadido las competencias en Diálogo 

Social, un asunto sensible, una tarea 

nada sencilla para que la que Moreno 

necesita un gestor reconocido y muy 

trabajador como el histórico dirigen-

te popular. Está por ver si Sanz se  con-

vierte en el número dos del Ejecutivo 

como lo era Bendodo o si el presiden-

te prefiere que se centre en la gestión 

de forma exclusiva. 

Porque hay un dato clave. Juanma 

Moreno dio ayer a conocer a sus trece 

consejeros (dos más que en la legisla-

tura pasada) pero no desveló quién 

será el portavoz del Gobierno, la cara 

del Ejecutivo andaluz. Lo elegirá en 

los próximos días y podría ser una per-

sona de las que ya se sientan en el Con-

sejo de Gobierno o alguien de fuera. 

El presidente también ha optado 

por rodearse de personas que forman 

parte de su núcleo duro político. Así, 

la secretaria general del PP andaluz, 

Loles López, será la nueva consejera 

de políticas sociales en una nueva con-

sejería con muchas competencias: In-

tegración Social, Juventud, Familias e 

Igualdad de Oportunidades. La exal-

caldesa de Valverde del Camino se puso 

a trabajar para Moreno nada más que 

aterrizó en Andalucía en 2015. Ha sido 

su fiel colaboradora en estos años y 

una pieza clave en muchas negocia-

ciones en el partido y el Parlamento. 

 Otro de los pilares de Moreno es el 

alcalde de Almería, Ramón Fernán-

dez-Pacheco, con quien el presidente 
tiene una «importante sintonía per-

sonal y política» y que dejará su ciu-

dad para centrarse en la gestión de la 

Junta. Le ha dado una de sus conseje-

rías preferidas, la de sostenibilidad, 

medio ambiente y Economía Azul, «el 

mar es una oportunidad para Andalu-

cía que no hemos sabido aprovechar 

suficientemente hasta ahora», dijo el 

presidente cuando anunció su nom-

bramiento. Y eso que ha extrañado en 

el partido no por el perfil de Fernán-

dez Pacheco, que es de momento el 

portavoz del PP andaluz, sino por la 

cercanía de las elecciones municipa-

les y el buen cartel que el alcalde al-

meriense tiene en su ciudad. 

Otro de los puntales de Moreno ha 

sido José Antonio Nieto, portavoz en 

el Parlamento andaluz en esta legis-

latura y quien se ha ganado el recono-

cimiento y el respeto de su jefe a pe-

sar de que llegó por imposición de Pa-

blo Casado. Nieto ha defendido los 

intereses del PP andaluz y del Gobier-

no del cambio con complicadas nego-

ciaciones en el Parlamento. Ahora 

será el consejero de Justicia, Admi-

nistración Local y Función Pública. 

Gestión pura y dura. 

Se mantienen las consejeras Ma-

rifrán Carazo, Patricia del Pozo, 

Carmen Crespo y Rocío Blanco, 

esta última independiente y que 

estaba en el Ejecutivo por la cuo-

ta de Ciudadanos. Todas ellas 

Moreno lleva al Gobierno a su núcleo 
duro y a cuatro independientes

∑ El nuevo Ejecutivo regional tiene dos 
consejerías más, hasta 13, y cuenta  
con siete mujeres y seis hombres 

∑ Continuidad en seis departamentos; 
repiten cuatro consejeras y ascienden   
dos viceconsejeros 

Moreno compareció para 
anunciar su Gobierno con  75 
minutos de retraso. El presi-
dente reconoció que ha 
recibido negativas de varias 
personas a las que les había 
propuesto ser consejeros y 
que, en algunos casos, han 
renunciado a ello «por razones 
de salud, que no les aconsejan 
asumir responsabilidades que 
les generen ansiedad o estrés», 
y en otros casos por el «severo 
régimen de incompatibilida-
des que tenemos en Andalucía, 
que hace que a muchas 
personas del sector privado 
prácticamente les sea imposi-
ble asumir una consejería». El 
presidente aseguró además 
que en su Gabinete hay más 
mujeres que hombres no por 
una imposición legal sino 
porque, en la sociedad andalu-
za las mujeres han adquirido 
capacidad, formación y 
posibilidades para competir 
en el ámbito  privado y 
público, y hacerlo de 
manera brillante. 

Las dificultades 
para encontrar 
consejeros 
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ganan competencias con respecto  a 
la anterior etapa, si bien cambian las 
de Crespo (que no gestionará las de 
medio ambiente pero sí las de agua) y 
Patricia del Pozo que tiene el reto de 
gestionar la herencia de Javier Imbro-
da, un consejero que ha dejado buena 
huella en el sector. 

Patricia del Pozo ha conseguido 
«con muy poco presupuesto» según 
ha reconocido el propio presidente, 
una buena gestión en Cultura, aten-
diendo las demandas de muchos sec-
tores y llevando el diálogo por bande-
ra. Ahora deberá ejercerlo con un sec-
tor que afecta directamente a la mayor 
parte de la sociedad andaluza. 

Marifrán Carazo recibe un espal-
darazo importante. Su papel 
político crecerá en la le-
gislatura y mantiene 
la misma gestión 
pero con el reto de 
vertebrar y arti-
cular Andalucía 
también desde 
las infraestruc-
turas. 

Juanma Mo-
reno es cons-
ciente de la im-
portancia de las 
políticas de Sa-
lud. Una vez su-
perada la pande-
mia —o en vías de 
ello— ha llegado el 

momento de la innovación en este ám-
bito que es clave para los andaluces. 
Para ello ha designado a quien ha sido 
la viceconsejera de Jesús Aguirre, Ca-
talina García, de profesión enfermera 
y con suficiente experiencia política y 
de gestión.  

Fichaje en Hacienda 
Una de las incógnitas más importan-
tes que tenía que resolver Moreno era 
la sustitución de Juan Bravo. El con-
sejero de Hacienda que llegó de rebo-
te, por un problema de salud de su 
primer candidato, pero que se ha he-
cho un hueco hasta tal punto que Fei-
jóo se lo ha llevado a Madrid para que 
sea el que diriga la política económi-

ca del PP. En este ámbito, Moreno 
ha apostado por un perfil políti-

co. Carolina España, diputa-
da en el Congreso con años 

de experiencia en la ges-
tión de la Hacienda públi-

ca del Ayuntamiento de 
Málaga y quien le da la 
réplica a María Jesús 
Montero en el Congreso, 
será la responsable de Ha-
cienda, Economía y Fon-
dos Europeos.  

Resulta curioso destacar 
que el presidente ha confir-
mado la continuidad de una 
buena parte del equipo ac-
tual de la Consejería de Ha-

cienda, el único depar-
tamento en el que lo 

ha hecho. Es 

más,  ha defendido que concede «to-
tal libertad» a los consejeros para con-
figurar sus equipos de trabajo.  

Los independientes 
El presidente andaluz quería incorpo-
rar a su nuevo Gabinete a personas in-
dependientes, del mundo de la empre-
sa y de la sociedad que hubieran tra-
bajado al margen de la política. Por 
eso ha nombrado a cuatro consejeros 
con este perfil aunque dos de ellos ya 
han trabajado para el PP y tienen in-
dudables lazos de afinidad. Rocío Blan-
co, la consejera de Empleo, ha logra-
do poner en claro un departamento 

que estaba marcado por la corrup-
ción y al que nadie quería acce-

der. Después de tres años y 
medio, tiene otros cua-

tro años para lograr 
su meta: que el 

SAE sirva de 

verdad para buscar trabajo a los an-
daluces en paro. 

Uno de los objetivos de Moreno en 
esta Legislatura es hacer de Andalu-
cía una comunidad competitiva. Quie-
re atraer a las empresas y hacerle la 
competencia a Madrid y Cataluña. Lo 
dice sin complejos y para ello ha nom-
brado a Jorge Paradela responsable de 
políticas para la Industria y la Ener-
gía. Con una amplia trayectoria en la 
empresa privada (Heineken y el Sevi-
lla FC), le ha encargado el desarrollo 
de la industria en Andalucía. 

Para gestionar el Turismo ha desig-
nado a Arturo Bernal, malagueño y 
hasta ahora director gerente de Exten-
da y que tiene una buena relación con 
el sector ya que lleva años trabajando 
codo a codo con ellos desde la Diputa-
ción de Málaga que dirigía Bendodo. 
Ha unido estas competencias con las 
de Deporte (explicando que hay una 
empresa pública que lleva ambas com-
petencias).  

La creación de la Consejería de Uni-
versidad e Innovación ha causado sor-
presa ya que acumula pocas compe-
tencias en relación con el resto de de-
partamentos. La financiación de las 
universidades andaluzas ha sido uno 
de los asuntos que más quebraderos 
de cabeza ha provocado a Juanma Mo-
reno en la legislatura que acaba de ter-
minar. Para tratar de resolver un pro-
blema grave, el presidente ha elegido 
a uno de ellos, José Carlos Gómez Vi-
llamandos, exrector de la Universidad 
de Córdoba y expresidente de la Con-
ferencia de Rectores Españoles (CRUE). 

Los nombramientos de los conseje-
ros son sólo la primera parte de la con-
formación del Gobierno. Ahora habrá 
que esperar a la redacción del decreto 
de estructura de la Junta para conocer 
los entresijos del nuevo Ejecutivo au-
tonómico y, sobre todo, para que los di-
ferentes sectores sepan quiénes son 
sus interlocutores políticos. Sobre todo 
porque hay políticas que se reparten 
entre varios departamentos como los 
referidos a las políticas de agua, de Eco-
nomía Azul o de impulso industrial. 
Hoy saldremos de dudas.

El presidente de la Junta, Juanma 

Moreno, ayer en San Telmo 

durante la comparecencia para 

anunciar el Gobierno  // MANUEL 

GÓMEZ

Su equipo 

Loles López, número dos 
del PP,  José Antonio Nieto, 
portavoz en el Parlamento, 
y el alcalde de Almería se 
incorporan al Ejecutivo 

El Presupuesto 

La política económica 
estará dirigida por 
Carolina España, 
malagueña que confronta 
con Montero en el Congreso 

Respaldo 

Se mantienen cuatro 
consejeras: Del Pozo, 
Carazo, Carmen Crespo y 
Rocío Blanco, esta última 
como independiente
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

L
o ha llevado con mucho sigi-

lo hasta el último momento y 

lo ha conformado a su gusto, 

con las manos totalmente li-

bres. Incluso por parte del PP. Proba-

blemente por eso, el nuevo Gobierno 

de la Junta de Andalucía que hoy to-

mará posesión oficialmente y se re-

unirá en el primer Consejo de Gobier-

no en el Palacio de San Telmo es un 

compendio de personas del círculo 

de confianza del presidente andaluz 

y de perfiles independientes que el 

presidente entiende que pueden apor-

tar a la gestión en el Ejecutivo. 

Moreno ha planteado un Gabinete 

enfocado al desarrollo económico y 

a la lucha contra la «hiperinflación» 

como él la ha denominado y para eso 

ha diseñado una estructura que tie-

ne hasta siete departamentos vincu-

lados con el desarrollo económico 

además de los dedicados a los servi-

cios públicos esenciales, como Edu-

cación, Sanidad o Políticas Sociales 

a los que ha dado un nombre que des-

vela que tendrán más competencias 

que gestionar.  

En el nuevo Gobierno andaluz, Juan-

ma Moreno ha  apostado por la conti-

nuidad del Gobierno del cambio o por 

lo que quedaba de él tras la salida de 

los consejeros de Ciudadanos y de Ben-
dodo, Bravo y el consejero de Salud, 

flamante presidente del Parlamento. 

El papel de Antonio Sanz 
Empezando por la consejería más im-

portante, la de Presidencia. Antonio 

Sanz, que era el viceconsejero de Ben-

dodo, ha ascendido a consejero y se-

guirá dirigiendo la sala de máquinas 

del Gobierno andaluz a la que le ha 

añadido las competencias en Diálogo 

Social, un asunto sensible, una tarea 

nada sencilla para que la que Moreno 

necesita un gestor reconocido y muy 

trabajador como el histórico dirigen-

te popular. Está por ver si Sanz se  con-

vierte en el número dos del Ejecutivo 

como lo era Bendodo o si el presiden-

te prefiere que se centre en la gestión 

de forma exclusiva. 

Porque hay un dato clave. Juanma 

Moreno dio ayer a conocer a sus trece 

consejeros (dos más que en la legisla-

tura pasada) pero no desveló quién 

será el portavoz del Gobierno, la cara 

del Ejecutivo andaluz. Lo elegirá en 

los próximos días y podría ser una per-

sona de las que ya se sientan en el Con-

sejo de Gobierno o alguien de fuera. 

El presidente también ha optado 

por rodearse de personas que forman 

parte de su núcleo duro político. Así, 

la secretaria general del PP andaluz, 

Loles López, será la nueva consejera 

de políticas sociales en una nueva con-

sejería con muchas competencias: In-

tegración Social, Juventud, Familias e 

Igualdad de Oportunidades. La exal-

caldesa de Valverde del Camino se puso 

a trabajar para Moreno nada más que 

aterrizó en Andalucía en 2015. Ha sido 

su fiel colaboradora en estos años y 

una pieza clave en muchas negocia-

ciones en el partido y el Parlamento. 

 Otro de los pilares de Moreno es el 

alcalde de Almería, Ramón Fernán-

dez-Pacheco, con quien el presidente 
tiene una «importante sintonía per-

sonal y política» y que dejará su ciu-

dad para centrarse en la gestión de la 

Junta. Le ha dado una de sus conseje-

rías preferidas, la de sostenibilidad, 

medio ambiente y Economía Azul, «el 

mar es una oportunidad para Andalu-

cía que no hemos sabido aprovechar 

suficientemente hasta ahora», dijo el 

presidente cuando anunció su nom-

bramiento. Y eso que ha extrañado en 

el partido no por el perfil de Fernán-

dez Pacheco, que es de momento el 

portavoz del PP andaluz, sino por la 

cercanía de las elecciones municipa-

les y el buen cartel que el alcalde al-

meriense tiene en su ciudad. 

Otro de los puntales de Moreno ha 

sido José Antonio Nieto, portavoz en 

el Parlamento andaluz en esta legis-

latura y quien se ha ganado el recono-

cimiento y el respeto de su jefe a pe-

sar de que llegó por imposición de Pa-

blo Casado. Nieto ha defendido los 

intereses del PP andaluz y del Gobier-

no del cambio con complicadas nego-

ciaciones en el Parlamento. Ahora 

será el consejero de Justicia, Admi-

nistración Local y Función Pública. 

Gestión pura y dura. 

Se mantienen las consejeras Ma-

rifrán Carazo, Patricia del Pozo, 

Carmen Crespo y Rocío Blanco, 

esta última independiente y que 

estaba en el Ejecutivo por la cuo-

ta de Ciudadanos. Todas ellas 

Moreno lleva al Gobierno a su núcleo 
duro y a cuatro independientes

∑ El nuevo Ejecutivo regional tiene dos 
consejerías más, hasta 13, y cuenta  
con siete mujeres y seis hombres 

∑ Continuidad en seis departamentos; 
repiten cuatro consejeras y ascienden   
dos viceconsejeros 

Moreno compareció para 
anunciar su Gobierno con  75 
minutos de retraso. El presi-
dente reconoció que ha 
recibido negativas de varias 
personas a las que les había 
propuesto ser consejeros y 
que, en algunos casos, han 
renunciado a ello «por razones 
de salud, que no les aconsejan 
asumir responsabilidades que 
les generen ansiedad o estrés», 
y en otros casos por el «severo 
régimen de incompatibilida-
des que tenemos en Andalucía, 
que hace que a muchas 
personas del sector privado 
prácticamente les sea imposi-
ble asumir una consejería». El 
presidente aseguró además 
que en su Gabinete hay más 
mujeres que hombres no por 
una imposición legal sino 
porque, en la sociedad andalu-
za las mujeres han adquirido 
capacidad, formación y 
posibilidades para competir 
en el ámbito  privado y 
público, y hacerlo de 
manera brillante. 

Las dificultades 
para encontrar 
consejeros 
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ganan competencias con respecto  a 
la anterior etapa, si bien cambian las 
de Crespo (que no gestionará las de 
medio ambiente pero sí las de agua) y 
Patricia del Pozo que tiene el reto de 
gestionar la herencia de Javier Imbro-
da, un consejero que ha dejado buena 
huella en el sector. 

Patricia del Pozo ha conseguido 
«con muy poco presupuesto» según 
ha reconocido el propio presidente, 
una buena gestión en Cultura, aten-
diendo las demandas de muchos sec-
tores y llevando el diálogo por bande-
ra. Ahora deberá ejercerlo con un sec-
tor que afecta directamente a la mayor 
parte de la sociedad andaluza. 

Marifrán Carazo recibe un espal-
darazo importante. Su papel 
político crecerá en la le-
gislatura y mantiene 
la misma gestión 
pero con el reto de 
vertebrar y arti-
cular Andalucía 
también desde 
las infraestruc-
turas. 

Juanma Mo-
reno es cons-
ciente de la im-
portancia de las 
políticas de Sa-
lud. Una vez su-
perada la pande-
mia —o en vías de 
ello— ha llegado el 

momento de la innovación en este ám-
bito que es clave para los andaluces. 
Para ello ha designado a quien ha sido 
la viceconsejera de Jesús Aguirre, Ca-
talina García, de profesión enfermera 
y con suficiente experiencia política y 
de gestión.  

Fichaje en Hacienda 
Una de las incógnitas más importan-
tes que tenía que resolver Moreno era 
la sustitución de Juan Bravo. El con-
sejero de Hacienda que llegó de rebo-
te, por un problema de salud de su 
primer candidato, pero que se ha he-
cho un hueco hasta tal punto que Fei-
jóo se lo ha llevado a Madrid para que 
sea el que diriga la política económi-

ca del PP. En este ámbito, Moreno 
ha apostado por un perfil políti-

co. Carolina España, diputa-
da en el Congreso con años 

de experiencia en la ges-
tión de la Hacienda públi-

ca del Ayuntamiento de 
Málaga y quien le da la 
réplica a María Jesús 
Montero en el Congreso, 
será la responsable de Ha-
cienda, Economía y Fon-
dos Europeos.  

Resulta curioso destacar 
que el presidente ha confir-
mado la continuidad de una 
buena parte del equipo ac-
tual de la Consejería de Ha-

cienda, el único depar-
tamento en el que lo 

ha hecho. Es 

más,  ha defendido que concede «to-
tal libertad» a los consejeros para con-
figurar sus equipos de trabajo.  

Los independientes 
El presidente andaluz quería incorpo-
rar a su nuevo Gabinete a personas in-
dependientes, del mundo de la empre-
sa y de la sociedad que hubieran tra-
bajado al margen de la política. Por 
eso ha nombrado a cuatro consejeros 
con este perfil aunque dos de ellos ya 
han trabajado para el PP y tienen in-
dudables lazos de afinidad. Rocío Blan-
co, la consejera de Empleo, ha logra-
do poner en claro un departamento 

que estaba marcado por la corrup-
ción y al que nadie quería acce-

der. Después de tres años y 
medio, tiene otros cua-

tro años para lograr 
su meta: que el 

SAE sirva de 

verdad para buscar trabajo a los an-
daluces en paro. 

Uno de los objetivos de Moreno en 
esta Legislatura es hacer de Andalu-
cía una comunidad competitiva. Quie-
re atraer a las empresas y hacerle la 
competencia a Madrid y Cataluña. Lo 
dice sin complejos y para ello ha nom-
brado a Jorge Paradela responsable de 
políticas para la Industria y la Ener-
gía. Con una amplia trayectoria en la 
empresa privada (Heineken y el Sevi-
lla FC), le ha encargado el desarrollo 
de la industria en Andalucía. 

Para gestionar el Turismo ha desig-
nado a Arturo Bernal, malagueño y 
hasta ahora director gerente de Exten-
da y que tiene una buena relación con 
el sector ya que lleva años trabajando 
codo a codo con ellos desde la Diputa-
ción de Málaga que dirigía Bendodo. 
Ha unido estas competencias con las 
de Deporte (explicando que hay una 
empresa pública que lleva ambas com-
petencias).  

La creación de la Consejería de Uni-
versidad e Innovación ha causado sor-
presa ya que acumula pocas compe-
tencias en relación con el resto de de-
partamentos. La financiación de las 
universidades andaluzas ha sido uno 
de los asuntos que más quebraderos 
de cabeza ha provocado a Juanma Mo-
reno en la legislatura que acaba de ter-
minar. Para tratar de resolver un pro-
blema grave, el presidente ha elegido 
a uno de ellos, José Carlos Gómez Vi-
llamandos, exrector de la Universidad 
de Córdoba y expresidente de la Con-
ferencia de Rectores Españoles (CRUE). 

Los nombramientos de los conseje-
ros son sólo la primera parte de la con-
formación del Gobierno. Ahora habrá 
que esperar a la redacción del decreto 
de estructura de la Junta para conocer 
los entresijos del nuevo Ejecutivo au-
tonómico y, sobre todo, para que los di-
ferentes sectores sepan quiénes son 
sus interlocutores políticos. Sobre todo 
porque hay políticas que se reparten 
entre varios departamentos como los 
referidos a las políticas de agua, de Eco-
nomía Azul o de impulso industrial. 
Hoy saldremos de dudas.

El presidente de la Junta, Juanma 

Moreno, ayer en San Telmo 

durante la comparecencia para 

anunciar el Gobierno  // MANUEL 

GÓMEZ

Su equipo 

Loles López, número dos 
del PP,  José Antonio Nieto, 
portavoz en el Parlamento, 
y el alcalde de Almería se 
incorporan al Ejecutivo 

El Presupuesto 

La política económica 
estará dirigida por 
Carolina España, 
malagueña que confronta 
con Montero en el Congreso 

Respaldo 

Se mantienen cuatro 
consejeras: Del Pozo, 
Carazo, Carmen Crespo y 
Rocío Blanco, esta última 
como independiente
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EP

El secretario general del PSOE de
Andalucía, Juan Espadas, consi-
deró ayer que el nuevo Gobierno
de la Junta anunciado por su pre-
sidente, Juanma Moreno, “frustra
las altas expectativas de los que lo
votaron en las urnas”, y puso de
relieve que algunos de los conse-

jeros elegidos “no eran la primera
opción ni del propio presidente”,
por lo que parecen de “segundo
plato”.

Así lo apuntó el dirigente socia-
lista en un comunicado tras la
rueda de prensa ofrecida por el
presidente de la Junta para dar a
conocer la composición del pri-
mer Gobierno andaluz derivado
de la mayoría absoluta lograda
por el PP-A en las elecciones del
pasado 19 de junio.

Espadas puso de relieve que, en
su intervención, Moreno recono-
ció que, en algunos casos, “no ha
podido incorporar a quien quería”

porque ha habido varias personas
que han declinado su oferta para
ser consejeros, al tiempo que ha
criticado que el presidente anda-
luz mantiene “en áreas tan sensi-
bles como sanidad los mismos
equipos de la pasada legislatura”.

Según consideró el secretario
general del PSOE-A, “en tan solo
dos días se han empezado a frus-
trar las expectativas que los anda-
luces hubieran podido tener en
Moreno Bonilla con solo escu-
charlo, ya que, al desorbitado y
excesivo, por ostentoso, acto de
proclamación del sábado, le si-
guió ayer el anuncio del nuevo

Gobierno en el que, como dice el
propio presidente, no están los
que él habría querido, sino los que
ha podido conseguir y le han di-
cho que sí”.

“Es curioso que la primera críti-
ca a los miembros de su gobierno
venga precisamente de quien los
ha elegido”, apuntó Espadas antes
de agregar que, “por respeto a los
nombrados”, Moreno “podría ha-
berse ahorrado que le han dicho
que ‘no’ muchos, y que algunos es-
tán de segundo plato”.

El líder socialista llamó también
la atención sobre el hecho de que
Moreno sí haya recordado y reco-
nocido que tiene “competencias
exclusivas en muchos temas en los
que permanentemente niega te-
nerlas o no la ejerce porque prefie-
re que el Gobierno de España sea
el que dé la cara ante la opinión
pública”.

Espadas cree que el nuevo Gobierno “frustra
expectativas” con consejeros de “segundo plato”
ElPSOEcriticaquepolíticas

comoculturao igualdad

estén “desaparecidas”

en lanuevaestructura

M. G.

Juan Espadas, en la sede del PSOE.
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La CEA elogia
la “estabilidad
y celeridad” en
la formación
del Ejecutivo

Efe

El presidente de la Confedera-
ción de Empresarios de Anda-
lucía (CEA), Javier González
de Lara, destacó ayer la “buena
noticia” que supone la renova-
ción del Gobierno de Juanma
Moreno “en un clima de bas-
tante estabilidad y celeridad”.

“En un contexto de dificulta-
des e incertidumbre es una
buena noticia que todo el pro-
ceso de creación del nuevo go-
bierno se haya hecho en un cli-
ma de bastante estabilidad y
celeridad. Los empresarios
siempre hemos insistido en
que la estabilidad es un ele-
mento determinante para el
desarrollo de la actividad em-
presarial, así como el diálogo y
la participación”, declaró.

El presidente de la CEA elo-
gió que el nuevo Gobierno con-
juga la necesaria renovación y
la reorganización de conseje-
rías que estaban hiperdesarro-
lladas y da un nuevo protago-
nismo a elementos que ha con-
siderado esenciales a corto y
medio plazo, como las políti-
cas de empresa, las del agua, el
impulso de la industria y de la
energía o el dialogo social.

Defendió la necesidad de
que se mantengan las políticas
económicas y organizativas
para facilitar la recuperación
económica e insistió en que “la
recuperación económica y el
sostenimiento y la creación de
empleo deben ser la principal
prioridad del Gobierno anda-
luz”, además de combatir el
impacto de la inflación de pre-
cios en ciudadanos y empresas.
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LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

L
a revolución del ‘hidrógeno 
verde’ ha llegado a Sevilla con 
el inicio de los dos primeros 
grandes proyectos de inver-

sión, que se ubicarán en el Puerto de 
Sevilla y en el Polígono de la Isla. Si 
los expertos y analistas no fallan en 
sus previsiones, en el futuro habrá 
numerosas iniciativas relacionadas 
con este vector energético emergen-
te. ¿En qué consiste esta realmente 
tecnología? Aunque parezca quimé-
rico, se trata de lograr un nuevo com-
bustible con sol, viento y agua.  

La molécula de agua (H20) está for-
mada por dos átomos de hidrógeno 
y uno de oxígeno. En los últimos años 
se ha puesto de moda una frase de la 
novela ‘La Isla Misteriosa’ de Julio Ver-
ne, donde se sostenía —hace siglo y 
medio— que «el agua será un carbu-
rante, dado que el hidrógeno y el oxí-
geno que la constituyen, utilizados 
solos o conjuntamente, proporciona-
rán una fuente inagotable de energía 
y de luz con una intensidad que el car-
bón no alcanza». 

Ese futuro ya está aquí. El hidró-
geno se puede extraer del agua y uti-
lizarlo para reemplazar en todos sus 
usos al gas natural. ¿Por qué no se ha 
hecho antes? La separación de los áto-
mos se hace con un proceso denomi-
nado electrólisis, que utiliza electri-
cidad de forma intensiva (lo que re-
sulta muy costoso). Gracias a la 
reducción del coste de las renovables 
(como energía solar y eólica) se ha 
iniciado la carrera para lograr hidró-
geno utilizando paneles solares o mo-
linos eólicos. Y dado que en su pro-
ducción no se generan emisiones con-
taminantes, se le denomina hidrógeno 
verde. 

El desafío de la próxima década es 
poner a punto las tecnologías para fa-
bricarlo, almacenarlo y consumirlo a 
gran escala, con lo cual se podría re-
ducir la dependencia del gas natural 
(un objetivo que se refuerza tras la 

crisis energética que ha generado la 
invasión de Ucrania).  

Primer paso 
El pistoletazo de salida se ha dado en 
el Puerto de Sevilla, que contará con 
una instalación para producir este 
gas renovable en 2023. La compañía 
hispalense Alener está acometiendo 
en este momento una inversión de 4,4 
millones de euros para instalar una 
planta solar (con tres megavatios de 
potencia) y un centro de producción 
de hidrógeno en el Polígono Astille-
ros que podrá generar en torno a 160 
toneladas de hidrógeno al año, y abas-
tecerá en principio a las empresas que 
se ubican en el entorno portuario. 

El objetivo a medio plazo de sus 
promotores es multiplicar por trece 
la escala de esta iniciativa para cap-
tar nuevos clientes en el futuro (como 
la climatización de viviendas en el 
sector residencial o los vehículos).Esta 
propuesta ha sido seleccionada por 
el Instituto para la Diversificación y 
Ahorro de la Energía (IDAE) para ser 
cofinanciada con Fondos FEDER, de 
modo que la UE aportará 1,2 millo-
nes. La planta deberá estar en funcio-

namiento en julio de 2023 
para cumplir con los pla-
zos de ejecución estable-
cidos por Bruselas. 

A muy poca distancia 
del Puerto de Sevilla, en 
el polígono La Isla, ha 
comenzado una inicia-
tiva de mayor dimen-
sión. La empresa sevi-
llana SailH2 está pro-
moviendo el proyecto 
denominado H2Green 
La Isla (entre cuyos so-
cios está la firma sevi-
llana Elmya), que con-
templa la producción, el 
almacenamiento y la dis-
tribución de este gas re-
novable. Esta propuesta 
requerirá una inversión 
de más de 25 millones de 
euros y ya ha sido asigna-
do a la UAP (la Unidad Ace-
leradora de Proyectos) de la 
Junta de Andalucía, que agili-
za todos los trámites adminis-
trativos. Junto a ello, H2Green La 
Isla también tendrá un incentivo 
del Idae de cinco millones de euros 
(que serán cofinanciados al 60% por 
fondos europeos). 

En la primera fase —cuyo desarro-
llo ya ha comenzado— H2Green La 
Isla va a contar con una hidrogenera 
(para abastecer a vehículos) y una ins-
talación para la producción de hidró-
geno verde (mediante electrólisis del 
agua) que será capaz de generar, cuan-
do esté a plena producción, unas 
1.500 toneladas de hidrógeno de ori-
gen renovable al año. Esta instalación 
estará operativa en los próximos 18 

meses. Junto a ello, la iniciativa tam-
bién prevé hacer ‘blending’ (mezclar 
el hidrógeno en las tuberías de gas 
natural, en el que colabora Nedgia, la 
distribuidorade gas natural de Gru-
po Naturgy). Una tercera línea de tra-
bajos será la producción de hidróge-
no verde puro para canalizarlo direc-
tamente a empresas que están en el 
entorno o dentro del mismo polígo-
no La Isla, que sustitutirán una par-
te del gas natural que consumen por 
hidrógeno para reducir las emisiones 
de CO2 y abaratar el coste de la fac-
tura de gas natural. 

Junto a estas iniciativas, empresas 
públicas como Emasesa han lanzado 
un concurso para buscar soluciones 
que incorporen hidrógeno verde en 
sus procesos para reducir su consu-
mo de fuentes fósiles. 

Polo tecnológico 
En Sevilla hay un polo de empresas 
que han sido pioneras en el desarro-
llo de tecnologías asociadas al hidró-
geno verde. Abengoa fue una de las 
primeras empresas que apostó por 
este vector energético, lo que sirvió 
para desarrollar varios grupos de in-
vestigación en el seno de la Universi-
dad de Sevilla (en la Escuela de Inge-
nieros de Sevilla se han desarrollado 
algunas de las primeras investigacio-

La revolución del hidrógeno 
llega a Sevilla con dos 
grandes proyectos
∑ El Puerto de Sevilla y el Polígono La 

Isla albergarán los dos primeros 
centros de producción  

∑ Ambas iniciativas han recibido 
financiación europea y marcan el 
camino para otros desarrollos futuros

La empresa pública de 
abastecimiento de agua 
(Emasesa) ha hecho una 
convocatoria para buscar 
fórmulas innovadoras que 
incorporen hidrógeno verde 
a sus procesos. En la estación 
depuradora de El Copero 
también está analizando 
cómo se puede implementar 
un proyecto asociado a este 
gas renovable. 

EMASESA

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 13

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 26/07/2022

 España

 56 998 EUR (58,460 USD)

 410,53 cm² (65,8%)

 7032 EUR (7212 USD) 

nes en torno a las aplicaciones de este 

gas).A partir de ahí, la ciudad cuenta 

con firmas netamente sevillanas como 

Clantech, del ingeniero Francisco 

Montalbán, que es especialista en la 

gestión y distribución de este hidró-

geno (es uno de los líderes en el dise-

ño de hidrogeneras). Junto a ello, el 

expresidente de Abengoa, Felipe Ben-

jumea, preside H2B2, que diseña elec-

trolizadores (los sistemas que gene-

ran el hidrógeno a partir de la elec-

trolisis) y que ya lidera una iniciativa 

con la que producirá hidrógeno para 

automóviles en California. La empre-

sa Inerco (que nació en la Universi-

dad de Sevilla) también ha entrado 

en este campo. 

La Asociación Superior de Ingenie-

ría de Andalucía (Asian) constituyó 

el pasado año la Mesa del Hidrógeno 

por el potencial de desarrollo que este 

nuevo vector energético puede tener 

en el sur de España.Estas empresas 

están en el lugar idóneo en el momen-

to adecuado. En 2021 se asistió a una 

escalada de los precios del gas natu-

ral y el petróleo que se ha agravado 

notablemente con la invasión de Ucra-

nia, lo que ha reforzado el papel es-

tratégico de las energías renovables 

(y el hidrógeno) para reducir la actual 

dependencia europea de terceros paí-

ses. 

Según apuntan los expertos, se han 

alcanzado cotizaciones de 5,5 euros 

el kilogramos de gas natural, y con 

las tecnologías actuales se puede ob-

tener un kilogramo de hidrógeno ver-

de a ese mismo precio. Pese a todo, 

aún hay que desarrollar equipos e in-

fraestructuras capaces de consumir 

ese hidrógeno. 

Esta es la razón por la que los gran-

des proyectos de hidrógeno verde 

avanzarán más en los próximos años 

con el objetivo de producir este gas 

renovable a un precio competitivo (el 

gran reto es que alcance los 2,5 euros 

por kilogramo). La crisis de Ucrania 

ya ha llevado a la Comisión Europea 

a adoptar medidas extraordinarias 

para acelerar al máximo el desarro-

llo del hidrógeno verde en la próxima 

década.

En Sevilla hay empresas 
pioneras en esta 
tecnología, comoH2B2, 
Claner o Inerco 

La Escuela de Ingenieros 
tiene grupos de 
investigación que crecieron 
con Abengoa

La empresa Alener está 
acometiendo una inversión 
de 4,4 millones de euros 
para un centro de produc-
ción de hidrógeno en el 
Polígono Astilleros que 
podrá generar en torno a 160 
toneladas de hidrógeno al 
año, y abastecerá en princi-
pio a las empresas indus-
triales que se ubican en el 
entorno portuario.

PUERTO DE SEVILLA

El proyecto H2Green La Isla 
contempla una inversión de 
25 millones y contará con 
una hidrogenera (para 
suministrar a vehículos). La 
una instalación para la 
producción de hidrógeno 
verde que será capaz de 
generar, cuando esté a plena 
producción, unas 1.500 
toneladas de este gas renova-
bles cada año.

POLÍGONO LA ISLA

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 40

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 26/07/2022

 España

 46 180 EUR (47,364 USD)

 405,01 cm² (65,0%)

 6979 EUR (7158 USD) 

GONZALO D. VELARDE 

MADRID 

A escasas horas de que las cotizaciones 

por ingresos reales de los autónomos 

se aprueben en el Consejo de Ministros, 

el presidente de ATA, Lorenzo Amor, 

repasa las líneas generales del acuer-

do, que considera «satisfactorio» para 

el colectivo, más aún ante la coyuntu-

ra de incertidumbre económica. Las 

nuevas cuotas irán de 230 a 500 euros 

y entrarán en vigor en enero de 2023. 

—¿Considera que se ha alcanzado un 
buen acuerdo con el Gobierno? 
—El acuerdo es satisfactorio. Damos 

cumplimiento al mandato del Congre-

so de los Diputados, concretamente 

de la comisión del Pacto de Toledo que 

en la recomendación quinta insta a los 

poderes públicos a que en el marco del 

diálogo social acuerden un sistema de 

cotización por ingresos reales. Hemos 

llevado a cabo una interlocución con 

el Gobierno en la que ha sido posible 

llegar a un acuerdo indudablemente 
satisfactorio. Cuando la negociación 

es larga, ardua y dura, y se consiguen 

las metas que habíamos planteado los 

empresarios se termina satisfecho.  

—Usted pide a los partidos que respe-
ten el pacto y convaliden el decreto... 
—Lo que no tendría sentido es que los 

partidos hagan un encargo, se llegue 

a un acuerdo en el marco del diálogo 

social y que ahora se cambie la esen-

cia del pacto. Nosotros (ATA, CEOE y 

Cepyme) hemos dado el visto bueno 

al texto que se pretende llevar al BOE, 

podrían incluirse modificaciones téc-

nicas, pero no podemos perder la sus-

tancia y lo fundamental del pacto. No 

nos gustaría que hubiera cambios por-

que es un acuerdo bueno en el que es-

tamos todas las asociaciones. 

—¿Cómo ha sido el proceso de nego-
ciación con la Seguridad Social? 

—Hasta principios de junio, todas las 

tablas de cotización que se nos pusie-

ron encima de la mesa nos parecían 

inasumibles e inaceptables. En el mes 

de abril se produjo un cambio impor-

tante cuando de un plazo de desplie-

gue a nueve años pasamos a un siste-

ma a tres años. La incertidumbre eco-

nómica nos hizo ver que no podemos 

establecer un sistema en el largo pla-

zo. Este fue el primer gran paso que 

acercó posturas. El segundo gran paso 

fue cuando pactamos con el Gobierno 

el tramo superior a 6.000 euros. A par-

tir de ahí fue posible cerrar los tramos, 

y luego la protección social y el plano 

técnico, donde hubo diferencias que se 

han podido salvar. El acuerdo se cerró 

de madrugada y se consiguieron cam-

biar ocho puntos en el último momen-

to. 

—Las informaciones se está centran-
do en los tramos, pero la ley tiene 
profundas modificaciones... 
—La opinión pública se está centrando 

en los tramos con desconocimiento. Un 

66% de los autónomos van a pagar me-

nos, un total de 2,1 millones de traba-

jadores. Habrá 237.000 autónomos que 

van a pagar igual. Y en torno a 800.000 

autónomos van a pagar un poco más. 

—¿Es asumible esta subida de cuota 
para esos 800.000 autónomos? 
—Hay que tener en cuenta que un au-

tónomo que gana 4.050 euros limpios 

al mes destina un 10% a pagar cotiza-

ciones, mientras que un asalariado 

paga el triple. Hemos querido tener en 

cuenta la incertidumbre económica 

actual para que la subida de las cuo-

tas sea asumible. Además, el 80% de 

estos trabajadores están de alta en el 

RETA de media cuatro meses. Tam-

bién ocurre lo mismo en los tramos 

más bajos. La negociación ha busca-

do un equilibrio. Nuestra línea roja fue 
que se garantizase la sostenibilidad fi-

nanciera del RETA, que tiene un défi-

cit cada año de 5.500 millones.  

—¿Es un buen sistema para el autó-
nomo afectado por el alza de precios? 

—Es mejor que lo que hay ahora: si un 

autónomo que gana 800 euros baja a 

400 euros tiene que seguir pagando 294 

euros. La reforma será buena para los 

autónomos afectados por la crisis ac-

tual. Un autónomo societario tiene que 

pagar hoy 377 euros independientemen-

te si tiene pérdidas o beneficios. A par-

tir de 2023 tendrá que pagar 310 euros 

si está por encima de los 20.400 euros. 

—¿Crecerán los ingresos del sistema? 
El Gobierno dice que el impacto fiscal 
es neutro.  
—Nosotros creemos que el sistema ten-

drá más ingresos, pero no por las cuo-

tas, sino porque los mayores de 47 años, 

∑ «El nuevo sistema de cotización  
por ingresos reales beneficiará  
a los trabajadores castigados por  
la subida de precios y de costes»

«No es momento 
de celebrar y no 
habrá foto del 
Gobierno con  
los autónomos»

Lorenzo Amor 
Presidente de ATA y vicepresidente de la CEOE

Cuotas 

«Hemos tenido en cuenta 
la incertidumbre  

económica para que la 
subida de cuotas sea 

asumible» 

Seguridad Social 

«Creemos que los 
ingresos del sistema 
crecerán porque los 

mayores de 47 años van 
a poder cotizar más»

√
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que van a ver destopada su base, van a 

poder cotizar más. Esto será un buen 

acicate para los ingresos del RETA, como 

el afloramiento de la economía sumer-

gida. Era paradójico que se cotizara por 

ingresos reales pero no se permitiera a 

las personas mayores de 47 años, que 

son la mitad del colectivo, cotizar por 

una base superior a 2.000 euros. Un au-

tónomo que tenga una base de 4.050 eu-

ros por que su rendimiento lo permite 

va a poder cotizar por esa base, no va a 

tener que irse a la cuota de 500 euros 

por una base de 1.700 euros, puede co-

tizar por la base de 4.050 euros. Más de 

la mitad de los autónomos que en 2022 

tienen rendimientos de 4.050 euros pa-

gan ya hoy más de 500 euros al mes.  

—También han podido salvar la tarifa 
plana, que no estaba garantizada su 
permanencia... 
—La tarifa plana es uno de los mejores 

incentivos al empleo que se puso en mar-

cha en 2013 y ha impulsado el empren-

dimiento. Cada vez hay más autónomos 

con al menos tres años de antigüedad. 

Los datos de las consejerías de Empleo 

de la Comunidad de Madrid y la Junta 

de Andalucía ponen de manifiesto que 

más del 80% de los autónomos que se 

han beneficiado de la tarifa plana se 

mantienen en el tercer año de actividad. 

Mantener la tarifa plana 12 meses y pro-

longarla otros 12 meses para los autó-

nomos que ingrese por debajo del sala-

rio mínimo, prácticamente entre un 70 

y 80% de ellos, es una gran medida.  

—Hay quien dice que los autónomos 
perderán flexibilidad... 
—Decir que un autónomo puede elegir 

la base libremente a día de hoy no es del 

todo cierto. La pueden elegir los 1,6 mi-

llones que ganan más de 960 euros al 

mes. Pero el que gane 600, 700 u 800 eu-

ros no puede elegir la base. Se va a la mí-

nima y, además, estará por encima de 

sus ganancias. Ahora hay 1,7 millones 

que pagan por una base superior a lo 

que ellos ganan. Este sistema no coar-

ta la libertad. Quienes sí están perdien-

do libertad ahora son los autónomos a 

los que se obliga a cotizar por una base 

muy superior a lo que ganan. Libertad 

sí tiene la otra mitad, que gana más y sí 

puede cotizar menos.  

—¿Habrá un acto público para la fir-
ma del acuerdo con el Gobierno? 
—Nosotros hemos llegado a un acuer-

do para la reforma del sistema pero la 

cosa no está para fotos. La situación 

de los autónomos es complicada. Hay 

satisfacción por haber llegado a un 
acuerdo, pero no es el momento de ce-

lebrar. Las organizaciones empresa-

riales hemos tenido lealtad institucio-

nal cumpliendo el mandato del Con-

greso de los Diputados. Haber realizado 

el trabajo y con amplio consenso es sa-

tisfactorio pero no es momento de ce-

lebrar nada, la situación es compleja. 

Ni los autónomos ni las empresas es-

tamos para fotos.  

—¿Ha cambiado ATA de postura en los 
últimos meses? 
—No hemos cambiado de postura. Lo 

que estábamos diciendo es que no pro-

cedía un periodo transitorio de nueve 

años. Si no sabemos lo que va a pasar 

en otoño, cómo vamos a saber lo que 

ocurrirá en nueve años. Defendimos que  

las cuotas tienen que ser aceptable por 

arriba y por abajo. 

ERNESTO AGUDO
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ACCIONA 187,900 1,73 3,20 14,38 188,700 184,400 91.718 10.308 1

ACCIONA ENER 39,680 0,56 0,22 22,77 39,840 38,900 148.100 13.065 1

ACERINOX 8,900 0,04 0,00 -17,35 8,996 8,772 820.882 2.408 1

ACS 22,520 1,35 0,30 4,11 22,560 22,170 389.798 6.501 1

AENA 124,150 -1,08 -1,35 -10,55 126,200 123,700 82.382 18.622 1

AMADEUS IT GROUP 56,140 0,25 0,14 -5,87 56,400 55,400 512.548 25.291 1

ARCELORMITTAL 23,060 0,15 0,03 -18,73 23,380 22,470 271.055 20.242 1

BANCO SABADELL 0,653 3,71 0,02 14,75 0,660 0,627 27.130.356 3.677 1

BANKINTER 5,002 3,41 0,16 13,62 5,020 4,811 3.547.482 4.496 1

BBVA 4,197 1,18 0,05 -16,39 4,218 4,138 12.688.875 27.985 1

CAIXABANK 2,912 3,12 0,09 26,52 2,948 2,821 12.603.402 23.473 1

CELLNEX TELECOM 41,960 -1,04 -0,44 -17,99 42,780 41,690 627.125 28.505 1

COLONIAL 6,315 -0,16 -0,01 -20,26 6,370 6,255 962.098 3.408 1

ENAGAS 18,940 1,07 0,20 -2,53 18,950 18,720 708.749 4.962 1

ENDESA 17,705 -0,37 -0,07 -7,92 17,805 17,585 794.540 18.745 1

FERROVIAL 26,100 -0,57 -0,15 -4,18 26,640 26,100 709.059 19.251 1

FLUIDRA 18,840 -2,13 -0,41 -45,26 19,360 18,800 483.988 3.686 1

GRIFOLS 16,095 -2,07 -0,34 -4,62 16,350 16,040 399.112 6.859 1

IAG 1,345 -0,55 -0,01 -21,07 1,383 1,337 8.072.102 6.687 1

IBERDROLA 9,978 -0,14 -0,01 0,13 10,095 9,884 5.489.716 62.263 1

INDITEX 24,510 -0,20 -0,05 -12,08 24,680 24,100 1.850.979 76.389 1

INDRA 9,170 -1,13 -0,10 -2,11 9,295 9,145 345.304 1.620 1

MAPFRE 1,536 0,00 0,00 -10,81 1,556 1,536 3.250.096 4.730 1

MELIÁ HOTELS 5,915 0,51 0,03 -1,45 5,970 5,800 696.984 1.304 1

MERLIN PROP. 9,975 0,05 0,01 6,83 9,995 9,890 372.193 4.686 1

NATURGY 28,760 1,91 0,54 2,56 28,760 27,660 206.334 27.886 1

PHARMA MAR 72,660 0,58 0,42 28,63 73,120 71,300 31.850 1.334 1

RED ELÉCTRICA 18,455 0,74 0,14 2,34 18,530 18,250 913.624 9.986 1

REPSOL 12,240 1,75 0,21 23,48 12,240 11,810 2.919.950 17.777 1

ROVI 60,050 0,50 0,30 -17,30 60,650 58,500 64.832 3.367 1

SACYR 2,296 0,53 0,01 5,26 2,330 2,260 1.124.676 1.500 1

SANTANDER 2,455 0,92 0,02 -14,94 2,473 2,417 24.523.856 41.942 1

SIEMENS GAMESA 17,950 0,22 0,04 -14,81 17,955 17,900 2.119.234 12.227 1

SOLARIA 21,110 -2,40 -0,52 23,31 22,250 20,710 503.177 2.638 1

TELEFÓNICA 4,467 1,87 0,08 19,70 4,489 4,386 8.906.963 25.798 1

A
Madrid
Íbex 35
0,42%
8.085,6

A
Nueva York
Dow Jones 30
0,28%

31.990,04

G
Tokio

Nikkei 225
-0,77%
27.699,25

A
Euro Stoxx
50 PP valores
0,21%
3.604,16

J
ORNADA de ligeros
ascensos en los princi-
pales índices de Euro-
pa, en una semana de

significativas publicaciones de
resultados macro y empresa-
riales. El DAX alemán, no obs-
tante, cayó un 0,33% ante las
recientes noticias de una nueva
reducción de suministro en el
Nordstream I por parte de Ru-
sia.

Se espera la publicación de
alrededor de 250 empresas
españolas y del STOXX 600,
en un momento en el que será
fundamental analizar la com-
presión de márgenes empre-
sariales ante el elevado entor-
no inflacionario.

La elevada inflación está
erosionando de la capacidad

de compra de los consumidores y
de los márgenes empresariales,
lo que a su vez deriva en un signi-
ficativo empeoramiento del sen-
timiento económico del sector
privado.

En la reunión de la Fed del
miércoles se descuenta ya una
subida de 75 puntos básicos; a es-
to se suman otros datos impor-
tantes, como el de PIB de EEUU
(jueves) y el de inflación y PIB en
la eurozona (viernes). Entre los
datos de ayer, la encuesta de con-
fianza empresarial de julio de
Alemania cayó significativamen-
te, en una coyuntura marcada
por la guerra en Ucrania.

En Asia-Pacífico, los índices tu-
vieron un comportamiento nega-
tivo en general, aunque el Kospi
surcoreano subió un 0,44%. El
Íbex 35 cerró en 8.085,60 puntos
(+0,42%); las mayores revalori-
zaciones fueron para Sabadell
(+3,71%), Bankinter (+3,41%)
y Caixabank (+3,12%) y las ma-
yores caídas para Solaria
(-2,40%), Fluidra (-2,13%) y Gri-
fols (-2,07%).

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

POR ENCIMA DE 8.000

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

IGNACIO PLASENCIA

Banquero Privado
de Singular Bank

5

El parqué
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

Al norte de la ciudad, entre Pino Mon-
tano y San Jerónimo, existe un gran 
terreno en el que se están concentran-
do grandes almacenes logísticos. Ese 
espacio es el Higuerón, una zona de 
Sevilla donde estaba previsto que se 
asentaran industrias audiovisuales 
para dar vida a la ‘Ciudad de la Ima-
gen’ y que, en un futuro, albergará las 
cocheras de los trenes de la línea 3 del 
metro. Desde allí partirá, según el pro-
yecto aprobado, el recorrido que uni-
rá el norte de la urbe con el sur. Sin 
embargo, hay que retroceder más una 
década para conocer las primeras ideas 
que había sobre este terreno. El espa-
cio tiene casi 32 hectáreas y se encuen-
tra junto al parque empresarial de San 
Jerónimo y características torres. Exis-
tió un plan parcial para consolidar los 
usos industriales vinculados a la zona 
y el futuro ‘Nodo Logístico Norte’ y la 
promotora del mismo fue Bogaris Re-
tail. En el enclave, se diseñó un parque 
con una red de caminos peatonales y 
un carril-bici que permitía un recorri-
do con diferentes dotaciones para uso 
de la ciudadanía. Sin embargo, llegó 
la crisis de 2008 y las empresas audio-
visuales no llegaron a instalarse en 
este punto. Al mismo tiempo, el con-
sistorio comenzó a buscar otros plan-
teamientos para el Higuerón. 

Durante la época de Juan Ignacio 
Zoido como alcalde, la gerencia de Ur-
banismo aprobó conceder licencia de 
obras a la empresa VGP Park Ciudad 
de la Imagen S.L. para la construcción 
de dos naves industriales para desti-
narlas a almacenes logísticos. Se tra-
taba de una nueva iniciativa privada 
para ampliar los desarrollos empresa-
riales en esta zona del distrito Norte, 
y sobre más de una treintena de hec-
táreas de los terrenos que ocupara la 
antigua fábrica de aceites Carguill. Co-
menzó a diseñarse el nuevo Higuerón, 

tras superarse la etapa de la ‘Ciudad 
de la Imagen y la Comunicación’. En 
2021, Urbanismo redujo la edificabili-
dad permitida e hizo el siguiente re-
parto del suelo: 5.500 metros cuadra-
dos de edificabilidad para industrias, 
otros 13.170 para usos terciarios y algo 
más de 8.800 a comercios minoristas. 
En ese momento, el Higuerón ya era 
una zona en expansión económica, lin-
dando con la SE-20, que conecta la Isla 
de la Cartuja y la ronda de circunvala-
ción de la SE-30 con autovía como la 
A-4, la cual se dirige hacia Madrid o la 
carretera que une la capital con pobla-
ciones como La Algaba, La Rinconada 
o Alcalá del Río.  

Metro 

La base estaba hecha. El Higuerón se 
podía convertir en un zona económi-
ca importantes de cara a sectores como 
la logística o las comunicaciones. Di-
versos almacenes se instalaron en este 
punto y, cada vez más, los vecinos de 
los barrios adyacentes se acercaban a 
los grandes supermercados. También, 
estaba previsto en los proyectos de la 
red completa de metro de Sevilla, que 
la línea 3 del suburbano comenzaría 
en la zona con las primeras paradas 
en Pino Montano, en el entorno de la 
calle Estrella Canopus. Durante estos 
días, la consejería de Fomento anun-
ció que había recibido doce ofertas 
para ejecutar la obra del ramal técni-
co del tramo Norte. Ahora, se iniciará 
el proceso de evaluación de las ofer-
tas para la adjudicación de unos tra-
bajos que tienen un presupuesto base 
de licitación de casi siete millones de 
euros y un plazo de ejecución de 11 me-
ses y medio a partir del inicio de las 
obras que se prevé se produzca este 
invierno. El ramal técnico atravesará 
el futuro cauce del arroyo Tamargui-
llo, el arroyo Ranilla y tendrá un cru-
ce con la carretera autonómica A-8005 
proyectado mediante una glorieta. En-
tre las actuaciones previstas, están la 

ejecución de la plataforma del ramal, 
la construcción de dos estructuras, 
una ferroviaria y otra sobre el arroyo 
Tamarguillo; el montaje de vía para 
ambos sentidos; la ejecución de la red 
de drenaje; la dotación de instalacio-
nes propias e instalaciones de seguri-
dad y la ejecución de la obra civil para 
dotar a la vía de electrificación. Por 
otro lado, el proyecto incluirá la remo-
delación de toda la trama afectada por 
las obras y la plantación de especies 
vegetales en alcorques a lo largo de las 
zonas remodeladas. Con estas obras, 
el ramal pasará en su tramo central a 
formar parte de la mediana del tramo 
de la A-8005. Igualmente, el trazado 
cruzará una nueva glorieta que forma 
parte del futuro viario previsto en el 
planeamiento, así como bajo el viaduc-
to de la futura SE-35, otra carretera 
que se encuentra en fase de proyecto 
y que también, pasaría por las inme-
diaciones del Higuerón. 

Otro punto clave para el desarrollo 
de esta zona empresarial ha sido el 
convenio entre el Ayuntamiento y el 
Ministerio de Transportes, Movilidad 
y Agenda Urbana, para la cesión de la 
SE-20, un punto fundamental para la 
expansión urbanística de los suelos 
de San Nicolás Oeste, el Higuerón Nor-
te, el Higuerón Sur y Buen Aire, así 
como dos tramos de la N-630. El obje-
tivo de la remodelación de este enla-

El Higuerón, de 
‘Ciudad de la 
Imagen’ a 
cochera del metro
∑ Este enclave, situado al norte de la 

ciudad, se ha convertido en una zona 
logística de gran calado  

∑ Uno de los proyectos de Sánchez 
Monteseirín era albergar en este 
espacio a industrias audiovisuales  

Espacio del Higuerón, al norte de Sevilla  // VANESSA GÓMEZ

El barrio de Pino Montano es 
el más cercano al Higuerón y 
no para de desarrollarse. 
Además, va a tener el incenti-
vo de la construcción de la 
línea 3 del metro para am-
pliarse urbanísticamente y 
unir la zona empresarial con 
la residencial.  

Tras los diversos acuerdos 
entre las administraciones 
para construir esta línea tan 
ansiada durante varias 
décadas, el Higuerón y Pino 
Montano estarán más conec-
tados aún con el resto de 
Sevilla, así como con lugares 
como el hospital Virgen 
Macarena o la Ronda Históri-
ca, facilitando las conexiones. 

El Higuerón y Pino 
Montano, lugares 
en expansión 

El último gran proyecto 
que se va a desarrollar en 
El Higuerón es el ramal 
técnico de la línea 3 del 
metro de Sevilla
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ce es permitir todos los movimientos 

entre ambas carreteras sin hacer uso 

de otras vías y respetando el trazado 

del proyecto de la SE-35. Con todos es-

tos avances, el Higuerón se está con-

virtiendo en un gran espacio econó-

mico y logístico de la ciudad, en con-

creto de su parte norte. La reconversión 

de sus suelos y los acuerdos entre ad-

ministraciones han servido para atraer 

empresas a este enclave fundamental 

para el futuro de Sevilla. 
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R. P.

El presidente de la Diputación de
Sevilla, Fernando Rodríguez Villa-
lobos, y el alcalde de la capital, An-
tonio Muñoz, han formalizado la
colaboración de ambas adminis-
traciones en la organización de los
Premios Goya, que se celebrarán
en Fibes el 11 de febrero de 2023.

Este apoyo se suma al ya recaba-
do de la Consejería de Turismo, de

forma que en esta edición los pre-
mios de la Academia Española de
Cine serán objeto de un marco de
cooperación entre las administra-
ciones autonómica, provincial y lo-
cal dada su importancia estratégi-
ca para el sector cultural y para el
posicionamiento de Sevilla.

La previsión es que esta nueva
edición de los Premios Goya tenga
un impacto económico de más de
57 millones y suponga de nuevo
una proyección nacional e interna-
cional para Sevilla y para toda An-
dalucía. Tras esta primera reunión
institucional, los equipos de Turis-
mo de Andalucía y de Contursa
concretarán próximamente los de-
talles de esta colaboración.

La Diputación participará en la
organización de los Premios Goya
ElAyuntamientode la

capital sumaesteapoyo

al yaofrecidopor la

ConsejeríadeTurismo

M. G.

Muñoz y Villalobos, tras el acuerdo.

◗ CULTURA
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Antonio J. Suárez, Mauricio Suárez y Salvador Lora posan con dos ‘campers’  // ABC

E. FREIRE SEVILLA 

Dos empresas sevillanas de perfiles 

muy diferentes han encontrado siner-

gias para desarrollar una línea de ne-

gocio conjunta y diversificar sus mer-

cados. Covey y Kampaoh tienen un 

punto en común: ambas son de Alca-

lá de Guadaíra. La primera está con-

trolada por dos conocidas familias se-
villanas del área de concesionarios de 

coches, los Suárez Pérez y los López 

Zapata, y es uno de los líderes nacio-

nales del sector del alquiler y venta de 

vehículos industriales. Los dueños de 

Covey Alquiler también son accionis-

tas de Grupo Cica (el concesionario de 

Scania en Andalucía Occidental y Ex-

tremadura), Carrocerías City y Avisa. 

Por su parte, Kampaoh es una ‘star-

tup’, creada por Salvador Lora en 2016, 

que lanzó un nuevo concepto de ir de 

camping, ofreciendo tiendas de cam-

paña de diseño ya montadas y equi-

padas con todo lo que se necesita para 

pasar unos días en plena naturaleza. 

Fue seleccionada por el programa An-

dalucía Open Future y entró en la ace-

leradora  de negocios emergentes El 

Cubo de Telefónica y la Junta. Su pro-

gresión fue avalada a finales de 2021 

con la entrada en su capital de cuatro 

fondos de inversión —Axon, JME Ven-

tures, Alter Capital y Encomenda—, 

que inyectaron cinco millones de eu-

ros en la empresa sevillana para im-

pulsar su expansión nacional e inter-

nacional. 

Covey y Kampaoh han sacado al 

mercado una línea de alquiler de fur-
gonetas ‘camperizadas’ bajo la marca 

Kampaoh Go, que ya están disponibles 

en las sedes de la primera de las dos 

firmas en Sevilla y Málaga, y que en 

próximas fechas llegará a Valencia, 

Zaragoza y Gerona. Con estas tres nue-

vas aperturas, la inversión en vehícu-

los ‘camperizados’ por parte de Covey 

supera ya el millón de euros y prevé 

un crecimiento del 200%. Madrid, Bar-

celona y Bilbao son sus siguientes des-

tinos.  

La furgonetas ‘campers’ disponen 

de baño completo, litera para cuatro 

personas, nevera, cocina a gas, termo 

de agua caliente, calefacción, ducha 

exterior, mesas y sillas de exterior y 

todo el menaje, ropa de camas y toa-

llas necesarias. Los precios de alqui-

ler oscilan según modelo y tempora-

da. Así, la Volkswagen Caravelle ‘cam-

perizada’, más pequeña y de aire jipi, 

se comercializa a entre 85 y 135 euros 

la noche, y la Iveco, de mayor tamaño, 

entre 105 y 155 euros, incluido el IVA. 

La ruta de esta la nueva marca 

Kanpaoh Go arrancó en las instalacio-

nes que Covey Alquiler de Alcalá de 

Guadaíra y pocos meses después lle-

gó a la Costa del Sol. Ahora ha empren-

dido su recorrido hacia el Este y el Nor-

te del mapa nacional. 

«Esta sinergia nos permite ampliar 

nuestra oferta de alojamientos con un 

servicio que es tendencia y con la ga-

rantía de Covey, un referente en su sec-

tor», destaca el CEO de Kampaoh, Sal-

vador Lora.   

 «La ampliación de nuestra varie-

dad de flota con esta nueva tipología 

de vehículos es una declaración de in-

tenciones del rumbo que está toman-

do la marca y un reto muy importan-

te puesto que el cliente de un vehícu-

lo vacacional no tiene nada que ver 
con el cliente que llevamos conocien-

do desde hace más de 25 años», sub-

raya el CEO de Covey Alquiler, Anto-

nio J. Suárez.  

Especializada en frío industrial, Co-

vey cuenta con 90 empleados y tiene 

una flota de 2.000 vehículos entre fri-

goríficos, furgonetas, carrozados y 

modelos especializados. Este mismo 

año esta firma sevillana ha invertido 

27 millones de euros en una nueva 

sede en Madrid y en la ampliación de 

su flota.  

Por su parte, Kampaoh está presen-

te en treinta y ocho campings repar-

tidos por toda España y está invirtien-

do recursos en la captación de talen-

to para desarrollar la línea de industria 

y el diseño y fabricación de tiendas y 

mobiliario de manera exclusiva y con 

producción local. 

Las empresas sevillanas Covey y 
Kampaoh impulsan su marca de 
vehículos de alquiler equipados    
como casas rodantes

De la tienda de 
campaña a la 
furgoneta ‘camper’

El referente nacional de 
flota frigorífica y la startup 
extienden la nueva marca 
‘Kampaoh Go’ al Este y al 
Norte de España
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A.S. 

SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla, a instan-
cias de la empresa municipal de lim-
pieza Lipasam y dentro de la estrate-
gia de mejora continua coordinada 
desde el Área de Limpieza, ha inicia-
do el procedimiento de revisión de la 
ordenanza municipal de limpieza pú-
blica y gestión de residuos municipa-
les que fue modificada por última vez 
en el año 2014. Este proceso se abre 
con un triple objetivo: introducir me-
joras en el funcionamiento de los ser-
vicios municipales, incorporar nue-
vas medidas en materia de economía 
circular y recogida selectiva acordes 
con el nuevo marco legislativo y rea-
lizar ajustes en el marco de infraccio-
nes y sanciones administrativas para 
perseguir conductas y acciones incí-
vicas. 

La comisión ejecutiva de Lipasam 
aprobó el pasado viernes iniciar este 
proceso de modificación de la orde-
nanza que se abrirá con una consul-
ta pública previa, como es precepti-
vo, para a continuación elevar una 
propuesta normativa a la Junta de Go-
bierno Local que finalmente pueda 
ser aprobada por el Pleno del Ayun-
tamiento. 

El primer objetivo de la revisión de 
la normativa es actualizar aspectos 
relacionados con la limpieza viaria y 
los servicios de recogida de residuos 
municipales y la adaptación de ma-
nera continua a la nueva realidad de 
la ciudad. La normativa municipal re-
gula en este sentido cuestiones como 
el proceder de los servicios munici-
pales ante las pintadas vandálicas o 

la respuesta ante eventos y activida-
des que se realizan en la vía pública 
que pueden ser actualizados en este 
proceso. 

En segundo lugar, y acorde con el 
objetivo de mejorar la situación de 
limpieza de la ciudad, se analizará 
el capítulo correspondiente a las in-
fracciones y a las sanciones corres-
pondientes por conductas incívicas 
para actualizar las definiciones y 
evaluar un posible endurecimiento 
de las medidas ante algunas de las 
infracciones con más incidencia so-
bre la limpieza y conservación de la 

ciudad. En estos momentos, la nor-
mativa permite aplicar sanciones de 
hasta 750 euros por infracciones le-
ves, hasta 1.500 euros por infraccio-
nes graves y hasta 3.000 por las muy 
graves. No obstante, lo más habitual 
son las infracciones leves a las que 
se aplica un importe de 200 euros. 
Se analizará por tanto la cataloga-
ción de la gravedad de cada una de 
las infracciones dando cumplimien-
to así además al acuerdo plenario 
del mes de julio. 

Por último, la normativa se adap-
tará a la Ley 7/2022 de residuos y sue-
los contaminados para una economía 
circular incorporando la actualiza-
ción de situaciones y medidas en ma-
teria de recogida selectiva y gestión 
de los residuos dentro de una estra-
tegia de ciudad más sostenible y com-
prometida con la lucha contra el cam-
bio climático.

La nueva ordenanza de limpieza 
endurecerá las multas

∑ Lipasam reformará la 
normativa para 
mejorar también el 
sistema de recogida

Operarios de Lipasam durante la recogida de contenedores  // ABC

La normativa cambiará el 
tipo de infracciones, 
actualmente sancionadas 
con multa de entre 750 y 
3.000 euros
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No sé si leyenda o historia real:  
a un cateto le vendieron el tranvía  

de la Puerta Real 

E
L título de la información, algo equívoco por 
su resumen en pocas palabras, me dejó per-
plejo y recordó una vieja historia picaresca 
sevillana con toda la gracia, no sé si cierta 

o «leyenda urbana». Decía: «El Ayuntamiento adju-
dica por 33 millones la compra del tranvía». Y me 
dije: después que su partido tanto haya criticado la 
privatización de la Sanidad y de la Enseñanza, ¿va 
a resultar que Antonio Muñoz va a dejar en manos 
privadas la explotación del tranvía? No es así, evi-
dentemente. Se trataba de la compra de los nuevos 
vehículos que darán servicio a la ampliación del tran-
vía hasta la estación de Santa Justa, y que actual-
mente mantiene patas arriba la avenida de San Fran-
cisco Javier, donde los ecologistas aseguran que se 
ha cometido un arboricio importante, modelo Zoi-
do en la calle Almirante Lobo. 

No me causó sorpresa el titular aludido, porque 
no sería el primer tranvía que se vende en Sevilla. 
Entra aquí la vieja no sé si leyenda o historia real: a 
un cateto le vendieron el tranvía de la Puerta Real. 
La estupenda red que tenía Sevilla, de la empresa 

Tranvías de Sevilla, heredera de la inglesa fundacio-
nal, daba la vuelta a la Ronda Histórica con sendas 
líneas en ambos sentidos, y conectaba el centro con 
Triana y con barrios entonces tan alejados como He-
liópolis o la Gran Plaza, o incluso con el Cemente-
rio. Por no hablar de los que hoy llamaríamos «tran-
vías de cercanías» a Coria, a Gelves, a la Puebla del 
Río, a La Pañoleta. Aquellos tranvías pintados de 
amarillo y naranja no tenían nada que envidiar a la 
red urbana de las grandes ciudades europeas que 
los supieron mantener, mientras aquí, quizá tras la 
muerte de una embarazada en las estrecheces de la 
calle Imagen antes del ensanche, entró como una 
furia contra el tranvía y se consideró un triunfo su 
desaparición y sustitución por los autobuses muni-
cipales.  

De todas aquellas líneas de tranvía había una con 
toda la gracia, que le caía simpatiquísima a la gen-
te. Era el lento tranvía de la Puerta Real, la línea 8. 
Salía de la Plaza del Duque y por Alfonso XII y Mar-
qués de Paradas iba al Paseo Colón, para llegar a la 
Puerta Jerez, Avenida, Plaza Nueva y por Tetuán otra 
vez al Duque. Era un tranvía familiar, que paraba 
donde le pedían los viajeros, a la puerta de su casa, 
y que incluso esperaba a los asiduos de cada hora 
que se retrasaban. Su conductor y su cobrador eran 
como de la familia de los viajeros habituales. Y pa-
raban al final de cada trayecto en la taberna Barbia-
na de la Plaza del Duque, donde hoy está el edificio 
de Zara. Allí el cobrador ajustaba las cuentas del via-
je y contaba las monedas de su cartera. Lo que un 
pícaro habitual de la taberna aprovechó un día para 
dárselas de dueño del tranvía y timar a un cateto asi-
duo del local. Le contó el buen negocio que era el 
tranvía de la Puerta Real, a la vista del dinero del co-
brador, y se las ingenió... ¡para vendérselo! No se sabe 
por cuánto, pero el pícaro salió de Barbiana con su 
dinero y el cateto, con el orgullo de haber hecho el 
negocio del siglo comprando el tranvía de la Puerta 
Real. Si no es cierta la historia, merecería serlo.

ANTONIO  
BURGOS

Cuando vendieron 

un tranvía

EL RECUADRO
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URBANISMO

● Las obras que realiza Endesa han dejado al descubierto parte de las vías del transporte

● El aumento del consumo eléctrico por el turismo obliga a reforzar la red en el centro

Juan Parejo

El pasado resurge. Las obras que
Endesa está realizando en la cén-
trica calle Méndez Núñez ha de-
jado al descubierto parte de los
raíles de la antigua red de tran-
vías que recorría Sevilla. En la re-
ciente obra de reurbanización de
la Plaza de la Magdalena, a pocos
metros, también se destaparon
restos de las vías. Además, tras re-
tirarse la capa de asfalto que has-
ta ahora cubría la calle, han apa-
recido los adoquines de Gerena
con los que contaba previamente.

Endesa está invirtiendo casi
600.000 euros en la renovación
de las líneas de media tensión
entre Arjona y la Plaza Nueva
para evitar cortes en el suminis-
tro. Una de las calles afectada es
Méndez Núñez, donde las ta-
reas comenzaron el pasado 18
de julio y se extenderán hasta el
próximo 12 de agosto. La cana-
lización en este caso debe discu-
rrir por la calzada. Tras la ac-
tuación se repondrá el asfalto
en toda su anchura con capa del
mismo espesor y características
que las que había.

Durante los trabajos para reti-
rar la capa asfáltica ha quedado
visible parte de las vías del anti-
guo tranvía que partía de la Pla-
za de San Francisco, seguía por
Méndez Núñez y buscaba a tra-
vés de la Plaza de la Magdalena y
O’Donnell la Campana y Trajano
para llegar a la Alameda, la Feria
y la Macarena. Los raíles se en-
cuentran inser-
tados en los
adoquines de
Gerena que pa-
vimentaban es-
ta calle antes
de que fuera
cubierta direc-
tamente por el
asfalto para
permitir una
mejor circula-
ción de los co-
ches. Esta prác-
tica era muy
habitual, por lo
que es probable
que las vías se
encuentren
prácticamente
en su totalidad.
En la calle Her-
nando Colón se
conserva uno
de los raíles co-
mo huella de
este pasado al
haberse mante-
nido los ado-
quines. Para la
apertura de la

zanja, de momento sólo se ha
abierto en el tramo entre la Plaza
Nueva y Carlos Cañal, se han te-
nido que retirar los adoquines de
Gerena. El pavimento se ha aco-
piado en una cuba para su trasla-
do a los almacenes municipales.
Estas piezas, tras su limpieza y
adaptación, podrá ser utilizado
en futuras obras.

El tranvía de Sevilla fue uno de
los primeros construidos en Es-
paña. En la década de 1850 ya
existía una línea que unía la pla-
za de San Francisco con la Esta-
ción de Córdoba mediante mu-
las. Como destaca la web Explo-
ra Sevilla, este primer intento no
funcionó y hubo de esperar hasta
el 5 de septiembre de 1887 cuan-
do comenzó a funcionar oficial-
mente el tranvía sevillano inicial-
mente tirado por mulas. Contaba
entonces con 5 o 6 líneas que te-
nían la Plaza de San Francisco co-
mo punto principal de partida y
llegada. Poco tiempo después, en
1897, llegaría el tranvía electrifi-
cado, siendo Sevilla la quinta ciu-
dad española en contar con este
sistema tras Madrid, Barcelona,
Bilbao y San Sebastián.

Las diferentes líneas conecta-
ban el centro de norte a sur y de
este a oeste, llegando a Triana, o
Nervión a través de la calle
Oriente. También se extendería a
las localidades limítrofes como
Camas, San Juan de Aznalfara-
che, o Coria.

Los trazados del tranvía goza-
ban de una gran popularidad y
eran utilizados masivamente por

los sevillanos,
llegando a re-
gistrar hasta 36
millones de pa-
sajeros en
1929, coinci-
diendo con la
Exposición Ibe-
roamericana.

Los tranvías
fueron reem-
plazados por
las actuales lí-
neas de auto-
buses en la dé-
cada de 1960
debido a una
crisis de la con-
cesionaria y a
la inseguridad
vial que trajo el
popular medio
de transporte
al popularizar-
se el automó-
vil, ya que era
frecuente que
estuviese invo-
lucrado en pro-
blemas de tráfi-
co y accidentes.

D. S.

La huella del tranvía de Sevilla aflora en la calle Méndez Núñez.

El tranvía aflora en Méndez Núñez

D. S.

Los adoquines se acopian en una cuba para su traslado a los almacenes.
D. S.

Detalle del pavimento donde se ve perfectamente la vía.
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Cristina Valdivieso

La ola de calor sigue copando ti-
tulares. Las tres alertas por altas
temperaturas registradas desde
junio han colocado los termó-
metros por encima de los 40
grados durante numerosas jor-
nadas consecutivas en buena
parte del país. Y, con ello, media
España se lanza al aire acondi-
cionado y al ventilador, lo que
ha provocado un subidón del
consumo de electricidad.

Sevilla no escapa a esa ten-
dencia. Así, tras las dos últimas
olas consecutivas en menos de
una semana, en Endesa ya han
registrado algunas efemérides
en cuanto a altas temperaturas.
Las fuentes consultadas preci-
san que el mayor momento de
demanda del último episodio se
produjo a las 14:55 del viernes
15 de julio, con 1.910,09 mega-
vatios, coincidiendo con uno de
los días más calurosos de lo que
va del verano, cuando algunos
termómetros en la vía pública
superaron los 50 grados en Sevi-
lla, y fecha en la que el Servicio
Andaluz de Salud (SAS) registró
la primera víctima mortal por
golpe de calor de la temporada,
una mujer de 75 años.

Y es que, con el mercurio dispa-
rado, y con temperaturas de ré-

cord, como la registrada estos dí-
as en algunas localizaciones co-
mo Tomares, que registró el do-
mingo la segunda temperatura
más alta de España con 45,1 gra-
dos, o los 44,9 de Carrión de los
Céspedes, los 44,2 de La Puebla
de los Infantes y la zona de Tabla-
da y los 44,1 del aeropuerto de
Sevilla, todas en el top 10 nacio-
nal de municipios con mayor
temperatura registrada, el con-
sumo de electricidad se mantie-
ne en niveles “muy altos”, tal y
como aseguran a este medio
fuentes de Endesa. Las mismas
matizan que el consumo estos dí-
as está condicionado por el me-
nor volumen de población y acti-
vidad empresarial en la provincia
por las vacaciones de verano, ya
que la cifra es la resultante de su-
mar la demanda de todo lo que
está enchufado, tanto en hoga-
res, como en empresas, comer-
cios o centros educativos.

Tras el pico del día 15, el con-
sumo se ha mantenido alto du-
rante todos los días, por encima
de los 1.500 megavatios, y en tér-
minos muy superiores a los que
se registraron en el mismo perio-
do de 2021, según fuentes de la
compañía eléctrica. Destacan los
1.825 del lunes 18, día de la se-
mana en el que se registra un ma-
yor consumo de manera genera-

lizada, o los 1.699 del pasado do-
mingo, que suponen un registro
muy alto para un fin de semana.
De hecho, si se compara con los
datos de 2021, el mismo día del
año pasado se consumieron 400
megavatios menos. El pico del
mismo periodo, por su parte, se
quedó en los 1.679 megavatios
que se registraron el 22 de julio.

No obstante, en julio no se
han superado los valores máxi-
mos de la ola de calor registra-
da el pasado junio. Entonces,
incluso antes de la declaración
oficial de la temporada estival,
la máxima se alcanzó a las
16:54 del miércoles 15 de junio
con 1.974 megavatios en el mo-
mento de máximo consumo de
energía de todo el periodo de

temperaturas extremas. El año
anterior, ese mismo día el con-
sumo se quedó en 1.399.

Por su parte, el récord históri-
co de consumo eléctrico de la
provincia de Sevilla sigue estan-
do en los 2.065,10 megavatios
que se alcanzaron el 6 de sep-
tiembre de 2016, cuando una
ola de calor histórica en un mes
de septiembre rompió en la pro-
vincia de Sevilla el récord de va-
lor máximo registrado, alcan-
zándose los 44,6 grados, y que
hasta entonces ostentaban los
42,6 grados del 7 de septiembre
de 1988.

Mientras tanto, la actual ola de
calor se dará por terminada a
partir de mañana. Según las pre-
dicciones actuales de la Agencia
Estatal de Meteorología (Ae-
met), el calor partirá en dos la
semana en Andalucía, con máxi-
mas que caerán una media de
cinco grados a partir del miérco-
les a y se mantendrán así lo que
resta de semana. Es decir, las al-
tas temperaturas que mantienen
en aviso rojo a la provincia de Se-
villa continuarán hoy, pero será
el último día a la vista con valores
por encima de 40 grados.

El portavoz de la Aemet en la
región, Jesús Riesco, sostiene así
que habrá “dos partes” claramen-
te diferenciadas esta semana,
con alertas por altas temperatu-
ras hasta hoy, sobre todo en las
campiñas de Sevilla y Córdoba,
así como en el litoral de Huelva.
Será el miércoles cuando se pro-
duzcan los descensos que deja-
rán a las máximas por debajo de
los 40 grados en la práctica tota-
lidad de Andalucía, sin que ello
impida que puntualmente se su-
pere en zonas muy específicas.
Con todo, será “bastante signifi-
cativa” la bajada en Sevilla, don-
de mañana la máxima se situará
en los 35 grados.

“Será una semana más cálida
de lo normal, pero en general no
alcanzaremos los 40 grados”, re-
sume Riesco.

La ola de calor acerca el consumo
eléctrico al pico histórico de 2016

FOTOS: JUAN CARLOS MUÑOZ

Una mujer en bicicleta por una céntrica calle de la ciudad el pasado fin de semana cuando el termómetro marcba 45 grados.

Una joven se refresca con el aire de un abanico.

● La punta máxima en julio se registró el
viernes 15 con 1.910megavatios cuando
los termómetros rebasaron los 40 grados

LAS CLAVES

5

Semantiene el pico histórico
de consumoen 2016
Se registró el 6 de septiembre de
2016 cuando se superaron los
2.000megavatios durante una
ola de calor también histórica en
unmes de septiembre en la que
se rebasaron los 44 grados.

Junio tiene la punta
máxima del verano
La ola de calor del pasadomes
de junio disparó el consumo de
electricidad en Sevilla, alcanzán-
dose el día 15 los 1.974megava-
tios a las 16:54 horas.

Más demanda que en el
mismo periodo de 2021
Endesadestacaqueel consumo
eléctrico en loquevadeverano
está “muypor encima”del quese
registró enelmismoperiododel
añopasado, cuandoel pico seque-
dóen los 1.679MWdel 22de julio.

El mercurio dará un
respiro desdemañana
Las temperaturas, instaladaspor
encimade los40grados, desde la
semanapasadadaránuna tregua
loque restadesemana, cuando
seprevénmáximasde35grados.

El récord histórico de
consumode electricidad
semantiene en
2.065megavatios
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R. S.

Siete asociaciones del sur de la
ciudad han presentado un escri-
to al presidente del Puerto de
Sevilla, Rafael Carmona para
tener una alternativa ante el
prolongado cierre de la Avenida
de la Raza. Las obras de esta ar-
teria principal de comunicación
van a comenzar a mediados de
agosto, por lo que reclaman el

uso provisional y temporal de la
Avenida Guadalhorce y de la ca-
lle Tarfia (en conexión con la
Barrio Nuevo) mientras duren
los trabajos.

Estas asociaciones sostienen
que el colapso de tráfico que se
avecina va a ser enorme si se pre-
tende añadir esa circulación a la
Avenida de Reina Mercedes. Todo
ello agravado con el comienzo de
curso, con varias facultades re-
pletas de alumnos, los colegios
Claret y Doctrina Cristiana, los di-
ferentes centros, el colapso cuan-
do juega el Betis o la cantidad de
personas que acuden a diario al
centro comercial Lagoh. Los veci-
nos insisten en que esta medida

no generaría gasto alguno para
Puerto, por lo que no entendería
una negativa al respecto.

La ampliación del colector emi-
sario Puerto Sevilla, que se en-
marca dentro del Plan Director de
la Cuenca Sur, mejorará la capaci-
dad de evacuación de aguas plu-
viales en el Juncal, en el Tiro Lí-
nea y en el Plantinar, entre otras
zonas de la cuenca, lo que permi-
tirá evitar inundaciones reinci-
dentes en periodos de lluvias to-
rrenciales, además de hacer posi-
ble que las aguas vertidas al Gua-
daíra, estuario del Guadalquivir y
entorno de Doñana, sean de me-
jor calidad.

Las obras servirán para la reor-
denación y mejora del sistema de
saneamiento de Emasesa y conec-
tarán las cuencas Norte (EDAR -
Estación depuradora) San Jeróni-
mo) y Oeste (EDAR Tablada)
vehiculando sus caudales hacia la
EDAR Copero.

Asociaciones de Heliópolis piden al Puerto una
alternativa al corte de la avenida de las Razas
Estagran infraestructura,

queevitará inundaciones,

sehaadelantadoa

mediadosdeagosto

JUAN CARLOS MUÑOZ

Las obras del colector en el parque a la altura de Padre García Tejero.
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Reyes Rocha

Una votación complicada y nu-
merosa. Ni los 45 grados que se
registraban ayer en la calle, ni la
alerta roja por calor impidieron
que centenares de abogados se
dirigieran a su Colegio para deci-
dir si la institución seguía lla-
mándose Colegio de Abogados
de Sevilla o Colegio de la Aboga-
cía de Sevilla. La opción ganado-
ra ha sido la de mantener el nom-
bre como hasta ahora.

Desde la Junta de Gobierno del
Colegio “se ha querido evaluar el
sentir del colectivo antes de plan-
tear cualquier modificación de un
nombre con más de 300 años de
historia y sondear la postura gene-
ralizada. La opción de mantener el

nombre a Ilustre Colegio de Abo-
gados de Sevilla, ha sido la más vo-
tada por la mayoría de los más de
300 colegiados asistentes”, expli-
caron fuentes del Colegio en un co-
municado.

La propia institución, advertía
en su web de que, a pesar de la lite-
ralidad del “Estatuto General de la
Abogacía que ya habla de Colegios
de la Abogacía y no de Colegios de
Abogados, el Consejo General de
la Abogacía Española ha aclarado
que el cambio de denominación no
es obligatorio sino solo una reco-
mendación”.

La previa de la votación que ayer
concluyó sin cambios finalmente
llegó marcada por un cruces de
tuits y manifestaciones, como la
del anterior decano, José Joaquín
Gallardo, que pidió el voto a favor
de continuar como Colegio de
Abogados de Sevilla. Además,
ayer, antes de empezar la asam-
blea, la abogada María Jesús Co-
rrea, presentó un manifiesto solici-
tando la impugnación de la Junta
Extraordinaria al considerar que el
cambio de nombre es “obligatorio”
porque así lo indican los Estatutos
del Consejo General de la Aboga-

cía. Por su parte, el uso de Aboga-
cía, recordó María Jesús Correa,
viene recogido en el Preámbulo de
las Normas deontológicas ya que
designa tanto la profesión en su
conjunto, como hombres y mujeres
que la ejercen”. Por esta razón, sos-
tiene que “en caso de no prosperar
el lenguaje inclusivo y no sexista en
el Estatuto colegial, prevalecerían
las normas deontológicas que sí lo
contempla”.

Además de la decisión del nom-
bre de la institución, la Junta Ge-
neral Extraordinaria aprobó su
nuevo Estatuto, que es una adapta-
ción a las normas que se han ido
aprobando en los últimos 22 años
en materias como funcionamiento
de la Corporación y los requisitos
para el ejercicio de la abogacía.
Las principales novedades están
en las normas deontológicas, la
formación profesional, la norma-
tiva del Turno de Oficio y el uso
de medios telemáticos.

Otra de las novedades es la li-
mitación de mandatos. En este
sentido, el nombramiento del de-
cano y del resto de los miembros
de la Junta de Gobierno, que se
renovarán en su totalidad cada
cuatro años limitado a dos man-
datos.

Asimismo, el Colegio va a im-
pulsar el voto telemático para la
Junta General, en la medida que
lo permitan los medios económi-
cos y tecnológicos de que se dis-
pongan, garantizando siempre la
seguridad jurídica.

Los ‘abogados’ vencen
finalmente a la ‘Abogacía’
●Una concurrida

votación da

la victoria al

mantenimiento de la

denominación actual

M. G.

Un momento de la votación en el Colegio de Abogados.
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R. S.

La recién restaurada Torre de
Don Fadrique vuelve a ser conte-
nedora de actividad cultural con
Cantigas 2.1, el concierto vídeo-
mapping basado en las Cantigas
de Alfonso X El Sabio que el Ayun-
tamiento de Sevilla, a través del
Instituto de la Cultura y las Artes
de Sevilla (ICAS), pondrá en
marcha del 5 al 24 de agosto en
este enclave del Espacio Santa
Clara en el 800 aniversario del
nacimiento del monarca.

La iniciativa correrá a cargo de
Imperdible Artes Escénicas, que

utilizará los muros de la torre co-
mo lienzos de imágenes ilustrati-
vas de las Cantigas de Santa Ma-
ría, una de las colecciones de
canción monofónica más impor-
tantes de la literatura medieval
occidental escritas en la segunda
mitad del siglo XIII y que, aunque
existen dudas sobre la autoría di-
recta del Rey Alfonso, no las hay
sobre su participación como
compositor en algunas de ellas.
Así, el evento audiovisual com-
prende un espectáculo de pro-
yecciones en 3D de iconografía
relacionada con el rey sobre la fa-
chada de Don Fadrique, en para-

lelo a una nueva interpretación
musical de las cantigas con ele-
mentos electrónicos actuales. De
este modo, las flautas, cornetas,
añafiles, ajabebas, gaitas, chiri-
mías y vihuelas serán sustituidas
por secuenciadores, vientos digi-
tales, percusiones tratadas, sin-
tetizadores de voces, etc. que re-
forzarán el carácter místico, fan-
tástico y sobrenatural de algunas
de las piezas, y convertirán la ac-
tividad en una especie de sesión
de DJ con dispositivos electróni-
cos de reproducción y mezcla.

Los conciertos vídeo-mapping
se celebrarán de lunes a sábado,
a las 22.00 horas, entre el 5 y 24
de agosto, y para disfrutarlos se
podrán adquirir las entradas
hasta media hora antes de cada
espectáculo en el propio espacio,
o bien de manera on line en este
enlace.

Imperdible Artes Escénicas y
Visuales es una empresa sevilla-
na que desde 1997 realiza un
acercamiento dramático a per-
sonajes y acontecimientos his-
tóricos destacados, en diferen-
tes formatos, entre los que se
encuentran los conciertos con
proyección de imágenes en edi-
ficios históricos y singulares. En
esta línea, varios han sido los
enclaves en los que han realiza-
do sus actuaciones, como El Al-
cázar de Sevilla, el Palacio Mar-
queses de la Algaba, la Facultad
de Bellas Artes, la Torre de Don
Fadrique, el Casino de la Expo-
sición, la Plaza Virgen de los Re-
yes, la Plaza de San Francisco o
el Monasterio de la Cartuja, en-
tre otros.

Tanto este mapping como las
visitas guiadas a la Torre de Don
Fadrique son acciones progra-
madas por el Ayuntamiento de
Sevilla con el objetivo de acer-
car a la ciudadanía la restaura-
ción llevada a cabo en la torre.
El distrito Casco Antiguo traba-
ja además en un programa de
actividades artesanales en los
jardines.

La Torre de Don Fadrique acoge un
‘mapping’ sobre las Cantigas de Alfonso X
● La iniciativa promovida por el ICAS correrá

a cargo de Imperdible Artes Escénicas, que

dará estos audiovisuales del 5 al 24 de agosto

M. G.

La renovada Torre de Don Fadrique.
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R. P.

El presidente de la Diputación de
Sevilla, Fernando Rodríguez Villa-
lobos, y el alcalde de la capital, An-
tonio Muñoz, han formalizado la
colaboración de ambas adminis-
traciones en la organización de los
Premios Goya, que se celebrarán
en Fibes el 11 de febrero de 2023.

Este apoyo se suma al ya recaba-
do de la Consejería de Turismo, de

forma que en esta edición los pre-
mios de la Academia Española de
Cine serán objeto de un marco de
cooperación entre las administra-
ciones autonómica, provincial y lo-
cal dada su importancia estratégi-
ca para el sector cultural y para el
posicionamiento de Sevilla.

La previsión es que esta nueva
edición de los Premios Goya tenga
un impacto económico de más de
57 millones y suponga de nuevo
una proyección nacional e interna-
cional para Sevilla y para toda An-
dalucía. Tras esta primera reunión
institucional, los equipos de Turis-
mo de Andalucía y de Contursa
concretarán próximamente los de-
talles de esta colaboración.

La Diputación participará en la
organización de los Premios Goya
ElAyuntamientode la

capital sumaesteapoyo

al yaofrecidopor la

ConsejeríadeTurismo

M. G.

Muñoz y Villalobos, tras el acuerdo.

◗ CULTURA
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Los 75 minutos de espera del presidente Moreno
La cita era a las 12:30, pero dio comienzo a las 13:45. Setenta y cinco minutos de retraso no

es una demora baladí. Formar un gobierno no es una tarea fácil. Ni de la Junta de Andalucía,

que gestiona los intereses de ocho millones y medio de andaluces, ni de cualquiera de las

cientos de hermandades de la región.

original

Juanma Moreno durante la rueda de prensa de este lunes. / Joaquín Corchero (EP)

La cita era a las 12:30, pero dio comienzo a las 13:45. Setenta y cinco minutos de retraso no

es una demora baladí. Formar un gobierno no es una tarea fácil. Ni de la Junta de Andalucía,

que gestiona los intereses de ocho millones y medio de andaluces, ni de cualquiera de las

cientos de hermandades de la región.  La gente, en general, rehúye de los cargos, no quiere

compromisos ni mucho menos tener un jefe exigente. A Moreno le ha costado ocupar las trece

consejerías. Lo advirtió en las vísperas y lo reconoció una vez que leyó la lista de los

elegidos. O de los que pudo elegir, mejor dicho. Por cierto, Rajoy  anunció su Ejecutivo (el que

habría de hacer frente al desafío separatista catalán) leyendo una octavilla en la mano

derecha, en una comparecencia de escasos minutos de duración y con mucha menos

prosopopeya que la que apreciamos ayer, no digamos el sábado en la ya célebre toma de

posesión.

Es evidente que hay quienes han dado nones  a entrar en el Gobierno por razones económicas

o de salud. No pasa nada. Hay quien ha entrado al humo de las velas. Al final se sabe todo.

Tampoco ocurre nada. La política sufre un fuerte desprestigio. Moreno ha confeccionado un

gobierno que podríamos llamar tranquilo, muy en su línea de neomodemoración

desideologizada, de gestión calmada, sin grandes estrellas. Ni falta que hacen. Los gobiernos

bonitos ya sabemos hacia dónde nos llevan... Acaso el único que destaca por encima de los

demás es Antonio Sanz, que ejercerá de consejero de Presidencia en sustitución del dilecto

Bendodo. Sanz sabe latín, tiene capacidad de sufrimiento, echa horas de despacho y de calle

hasta aburrir al más preparado, le encanta estar en primera línea de la catástrofe con el

chalequillo reflectante  para dar el callo y, sobre todo, es el discípulo predilecto de Javier

Arenas, padre del centro-derecha andaluz. Moreno no ha tenido complejo alguno en apoyarse

en la cantera de Arenas, porque a la hora de la verdad, unos más y otros menos, la inmensa

mayoría del partido en Andalucía, al menos los que son cuarentañeros, se han criado en una

suerte de arenismo sociológico.

Ahí está otro ejemplo nítido: Patricia del Pozo, a la que le toca en suerte el toro de la

Consejería de Educación con todos los sindicatos a la espera en el hostil septiembre, o José

Antonio Nieto, un valor seguro que nunca falla, ni como alcalde de Córdoba ni como secretario
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de Estado de Seguridad. Quizás el consejero morenista cien por cien sea el alcalde de

Almería, Ramón Fernández Pacheco, muy aficionado a Sevilla. La confección del Gobierno es

mejor que la liturgia de la toma de posesión. Moreno no debe desviarse ni descarrilar con la

mayoría absoluta. Aznar lo hizo. Yacabó malamente.
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El nuevo escenario de subidas de
tipos de interés en Europa, tras el
primer paso dado por el Banco
Central Europeo (BCE) el pasado
jueves, aviva la esperanza de que
el sector financiero resucite los
depósitos, una fórmula de ahorro
con gran tirón en España y que
lleva casi una década en deca-
dencia.

El organismo decidió subir sus
tipos de interés en medio punto
porcentual, hasta el 0,50%, pri-
mer aumento desde hace 11
años, poniendo fin al periodo de
ocho años de tipos negativos que
han tenido su reflejo en la remu-
neración que las entidades finan-
cieras ofrecían a los depósitos de
los clientes, prácticamente cero.

No obstante, la pandemia de
Covid primero y la guerra de
Ucrania después han llevado a
familias y empresas a aumentar
de forma sostenida los depósi-
tos bancarios, pese a las exiguas
remuneraciones, a medida que
empeoraba la coyuntura econó-
mica.

En mayo, último mes del que
ha facilitado datos el Banco de
España, los depósitos de las fami-
lias alcanzaron la cifra más alta
de toda la serie histórica, inicia-
da en 1989, y rozaron el billón de
euros, tras sumar un 5,19% en ta-
sa interanual, cerca de 46.000
millones de euros.

También los depósitos de las
empresas crecieron en mayo has-
ta cerca de 300.000 millones de
euros, si bien en el último año han
evolucionado tanto a la baja como
al alza, en función de las necesida-
des de liquidez derivadas de las
restricciones de la actividad.

HelpMyCash, plataforma que
permite comparar las condiciones
de productos y servicios banca-
rios, prevé un aumento de la ren-
tabilidad de productos de ahorro,
consecuencia de la subida de tipos
aprobada por el BCE.

De hecho, algunas entidades ya
se han anticipado y desde hace al-
gunas semanas han mejorado la
rentabilidad que pagan a los clien-
tes por los productos de ahorro.

Deutsche Bank ha sido de los
primeros en resucitar el depósi-
to, tras casi una década de deca-
dencia de este instrumento; otras
entidades que ofrecen rendi-
mientos positivos, si bien muy
exiguos, son los neobancos Oran-
ge Bank o My Investor; los gran-
des bancos –Santander, Caixa-
bank, Sabadell o Bankinter– aún
tardarán en reanudar la batalla
por el pasivo.

De momento, ninguna de ellas
remunera los depósitos de sus
clientes que, en ocasiones, espe-
cialmente cuando se trata de
grandes patrimonios o empresas
con volúmenes significativos, in-
cluso pagan por tener ese dinero
guardado en el banco.

En el pasado los depósitos
eran una de las opciones prefe-
ridas en España para ahorrar
por parte de los clientes más
conservadores, que podían en-
contrar rentabilidades medias
cercanas al 5% en septiembre de
2008, antes de la caída de Leh-
man Brothers y de que el BCE
bajara los tipos del 4,25 al
3,75%.

A partir de ese momento, en lí-
nea con las sucesivas bajadas de
los tipos de interés, los bancos
fueron reduciendo la remunera-
ción de los depósitos, especial-
mente a lo largo de 2012, hasta
el punto de que a comienzos de
2013 la rentabilidad media esta-
ba por debajo del 2% y a cierre

del año rondaba el 1,5%, según
datos del Banco de España.

A mediados de 2014, esa renta-
bilidad se situaba ya por debajo
del 1%, después de que antes del
verano de ese año el BCE recorta-
ra los tipos de interés del 0,25 al
0,15%, un porcentaje que bajaría
al 0,05% en septiembre, lo que re-
dujo aún más la remuneración del
ahorro de los clientes, que apenas
llegaba al 0,4% al acabar 2015.

La puntilla se produjo después
de que el BCE dejara en el 0% el
precio del dinero en marzo de
2016, lo que hizo que ese mismo
año la rentabilidad media de los
depósitos en España quedara en el

0,1% y siguiera hundiéndose pro-
gresivamente hasta acercarse ca-
da vez más al 0%.

A partir de ahora, aclaran desde
HelpMyCash, no todos van a se-
guir la misma estrategia, ya que
los que necesiten liquidez o quie-
ran captar clientes van a ser los pri-
meros en subir el interés de sus de-
pósitos, mientras que los bancos
van a tardar más en hacerlo.

El consejero delegado de la pla-
taforma, Laurent Amar, destaca
que “con la inflación actual, un de-
pósito a un año al 1,45% TAE, que
es una de las mejores rentabilida-
des que se pueden conseguir aho-
ra, se queda corto”; aunque pare-
ce que es “poca rentabilidad, es
mucho más de lo que se podía con-
seguir hace unos meses y es una
forma de mitigar los efectos de la
inflación”, añade.

En el contexto actual, los espe-
cialistas del comprador resaltan
que no es recomendable contratar
depósitos a largo plazo porque,
probablemente, los tipos sigan su-
biendo y las rentabilidades de los
productos de ahorro vayan au-
mentando.

La subida de tipos anticipa una
mejor remuneración de los depósitos
●El sector cree que

los grandes bancos

españoles aún

tardarán en volver a la

batalla por el pasivo

M.G.

Logo del euro en los alrededores del Banco Central Europeo en Fráncfort.

HelpMyCash prevé
un aumento de
la rentabilidad de
productos de ahorro
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JAVIER CHICOTE 

MADRID 

C
orreos se está deshaciendo de 
sus edificios más emblemáti-
cos, una estrategia que obede-
ce a un cambio de modelo de 

negocio y que palia, en parte, las cuan-
tiosas pérdidas de los últimos años. La 
última gran operación ha sido la ven-
ta de la sede histórica de Valencia, en 
la plaza del Ayuntamiento a la Gene-
ralitat por 23,9 millones, que se ejecu-
tó el pasado 29 diciembre. De mayor 
calado podrá ser la siguiente, pues va-
rias fuentes conocedoras de la opera-
ción confirman a ABC que Correos, el 
Consorcio Zona Franca de Barcelona 
y el ayuntamiento de Ada Colau están 
negociando la venta y nuevo uso de la 
sede histórica de Correos en la vía La-
yetana, dos edificios anexos que su-
man 30.000 metros cuadrados. La com-
praventa rondaría los 50 millones de 
euros, aunque la cifra no está cerrada, 
pues es una operación muy compleja, 
con distintas variables, y en la que hay 
discrepancias, pese a que todas las par-
tes la dieron prácticamente por hecha 
hace casi dos años. 

Antecedentes 
Construido a finales de los años 20 del 
siglo pasado y con una espectacular 
cúpula, este histórico edificio fue ‘ce-
dido’ a la ciudad de Barcelona en oc-
tubre de 2020, en un acto en el que par-
ticiparon José Luis Ábalos, entonces 
ministro de Transportes, Movilidad y 
Agenda Urbana  –del que depende la 
Sociedad Estatal Correos y Telégrafos– 
y Ada Colau. Ábalos dijo que la opera-
ción generaría «1.500 puestos de tra-
bajo» y acogería «hasta 150 compañías 
y ‘startups’». 

El ayuntamiento emitió una nota de 
prensa en la que decía lo siguiente: «Con 
la firma del protocolo hoy, Correos cede 
estos espacios en la ciudad para que el 
Consorci los rehabilite y el ayuntamien-
to pueda destinarlos a equipamientos 
al servicio de la economía digital, la 

formación, la investigación, el empren-
dimiento y el talento». Pero fuentes ofi-
ciales de Correos aseguran a ABC que 
esa cesión no se ha producido, que más 
bien era una «declaración de intencio-
nes» que hay que concretar. De hecho, 
confirman que la empresa pública si-
gue usando el complejo de vía Layeta-
na, que no ha sido cedido pese a lo que 
se dio a entender hace dos años.  

Si el convenio se rompe (se dieron 
de plazo para concretar hasta octubre 
de 2022) y Correos se queda los inmue-
bles, necesitaría una reforma de unos 
40 millones de euros y un cambio de 
uso para adaptarlos a la nueva activi-
dad de la empresa pública, definida 
como de «logística e innovación». Ese 
cambio depende del Ayuntamiento de 
Barcelona, cuyo interés es quedarse 
con los edificios para que la ciudad 
cuente con un «espacio central de eco-

nomía digital» en el que Correos man-
tendría una zona propia. Funcionarían 
como «incubadora de empresas, ofici-
nas de atención al emprendimiento, 
formación, investigación, economía di-
gital y verde y espacios cívicos y cul-
turales para el barrio». 

De la compra y rehabilitación se 
ocuparía el Consorcio Zona Franca, 
cuyo hombre fuerte es el socialista 
Pere Navarro, vicepresidente como de-
legado del Estado (la presidencia co-
rresponde a Colau como alcaldesa de 
la ciudad) y presidente del Comité Eje-
cutivo. Fuentes oficiales del Consor-
cio han confirmado a ABC que están 
negociando la compra del edificio y 
que luego invertirían unos 50 millo-
nes de euros para convertirlo en ese 
centro digital.   

Por su parte, Correos no niega que 
haya negociaciones de compraventa, 
pero transmiten la sensación de que 
ésa no es la única posibilidad –pese al 
convenio suscrito hace casi dos años– 
respecto al futuro de esta joya arqui-
tectónica. Mientras, el Ayuntamiento 
de Barcelona responde a ABC que la 
compra depende del Consorcio Zona 
Franca y de la empresa pública: «Esta-
mos trabajando con ellos para recupe-
rar un edificio histórico y transformar-
lo para la promoción económica de Bar-
celona», aseveran fuentes oficiales. 

Al margen de lo que suceda en Bar-
celona, la actual dirección de Correos, 
surgida en julio de 2018 con el nom-
bramiento como presidente de Juan 
Manuel Serrano, exjefe de Gabinete de 
Pedro Sánchez, ha vendido ocho edi-
ficios: Las Palmas (octubre de 2018); 
Elche (mayo de 2019), Sevilla (calle San 
Jacinto, marzo de 2020); Castellón (di-
ciembre de 2020); Avilés (julio de 2021), 
Carmona (julio de 2021); Almería (oc-
tubre de 2021) y el citado de 
Valencia (29 de diciembre de 

Correos vende sus sedes 
históricas: ahora negocia  
la de Barcelona

∑ La empresa pública ha vendido 14 
edificios desde 2015 y está en vilo si 
Colau se quedará el de la Ciudad Condal  

∑ Acumula 370 millones en pérdidas por 
la pandemia, que ha hundido un 
modelo de negocio basado en las cartas

EDIFICIOS VENDIDOS 

14 
Correos ha vendido desde 2015 un 
total de 14 sedes: Melilla, Almen-
dralejo, Irún, Logroño, Sevilla (3 en 
distintos años), Las Palmas, Elche, 
Castellón, Avilés, Carmona, Alme-
ría y Valencia.  

VALENCIA 

23,9 millones 
La última venta fue la sede de 
Valencia, en la plaza del Ayunta-
miento. Se cerró el pasado 29 de 
diciembre y la Generalitat de Ximo 
Puig pagó a Correos 23,9 millones.  

BARCELONA 

100 millones 
El Consorcio Zona Franca se ha 
comprometido a invertir 50 
millones en la reforma de los dos 
edificios, que costarían otros 50.  

LAS CIFRAS

Sede de Correos en Barcelona,  

en la vía Layetana  // ABC

∑∑∑
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2021). Antes, entre 2015 y 

febrero de 2018, Correos 

había vendido seis sedes: Melilla, 

Almendralejo, Irún, Logroño y otras 

dos en Sevilla, las de Fernando Ti-

rado y San Vicente. 

Nuevo modelo 

Fuentes oficiales de Correos expli-

can que los edificios históricos en 

el centro de las ciudades no casan 

con el nuevo modelo de negocio de 

Correos, provocado por el «desplo-

me del postal y paralelo auge de la 

paquetería y ‘e-commerce’». Para 

las necesidades logísticas, Correos 

apuesta por «infraestructuras y em-

plazamientos más cercanos a los 

centros de clasificación de paque-

tería». El acceso al centro de la ciu-

dades de vehículos y camiones es 

cada vez más limitado, al tiempo 

que también alegan otro motivo 

para desprenderse de estos edifi-

cios históricos: el elevado coste de 

mantenimiento. 
Por todo ello, Correos ha deci-

dido perder patrimonio inmobilia-

rio para intentar ganar competiti-

vidad. La situación por la que pasa 

la empresa pública es delicada. Ce-

rró 2020, el año del estallido de la 

pandemia, con unas pérdidas his-

tóricas de más de 366 millones de 

euros (264 una vez contabilizado 

el Impuesto de Sociedades). Aun-

que muchas empresas de mensa-

jería incrementaron su negocio por 

el comercio electrónico, Correos se 

hundió por el desplome del servi-

cio postal. Las cuentas de 2021, re-

cién aprobadas, recogen 105,6 mi-

llones de pérdidas netas, y en los 

Presupuestos General del Estado 

de 2022 se prevén números rojos 

de casi 29 millones.

La histórica sede de Correos 
en Barcelona es este edificio  
clasicista abarrocado, obra 
de Josep Goday y Jaume 
Torres i Grau y construido 
con motivo de la Exposición 
Internacional de 1929. 
Conocido como una de las 
joyas de vía Layetana, cuenta 
con dos torres y una especta-
cular cúpula de cristal que 
corona una nave central 
decorada con ricas pinturas 
de estilo novecentista.  El 
complejo se compone de dos 
edificios. El principal, el de la 
plaza Antonio López, suma 
23.500 metros cuadrados, 
mientras que el anexo, con 
entrada por la calle Angel 
Baixeras, cuenta con otros 
6.500 metros. Los inmuebles 
están protegidos, ya que 
figuran inscritos como Bien 
Cultural de Interés Local 
(BCIL) en el Inventario del 
Patrimonio Cultural catalán.

Un complejo  
de 30.000 metros 
y valor histórico

∑∑∑
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Redacción

El Congreso se toma un respiro
para encarar un otoño con dece-
nas de leyes pendientes de apro-
bar, algunas desde hace más de
un año, como la Ley de Vivienda,
que sigue sin ver la luz ante la fal-
ta de acuerdo entre el PSOE y
Unidas Podemos, aunque el nue-
vo curso político debería abrirse
con la habitual presentación de
los Presupuestos Generales del
Estado.

De momento diputados y sena-
dores cogen aire después de que
las sesiones plenarias de julio ha-
yan finalizado con varios proyec-
tos de ley que tendrán que volver
a ser votados en el Congreso, de-
bido a las enmiendas introduci-
das en la Cámara Alta.

Entre ellos, la polémica ley del
sí es sí o la nueva ley de Ciencia,
que costó tramitar en el Congre-
so y cuyo texto vuelve ahora reto-
cado por el Senado.

Lo cierto es que tras aprobar las
Cortes desde enero más de una
veintena de leyes, entre las que
destacan la reforma laboral, la
ley audiovisual, la ley integral
para la igualdad de trato y la no
discriminación, la ley de planes y
fondos de pensiones o la ley de
residuos y de convivencia univer-

sitaria, aún queda pendiente le-
gislar sobre la prostitución, el
aborto o sobre los nuevos im-
puestos extraordinarios a la ban-
ca y a las eléctricas.

En este sentido los nuevos im-
puestos que serán tramitados co-
mo proposiciones de ley debe-
rían ver la luz antes de final de
año, por lo que es previsible que
pueda convocarse un pleno ex-
traordinario a finales de agosto
para acelerar su tramitación.

Tras el Debate del estado de la
Nación, que supuso el colofón a
la actividad parlamentaria del
primer semestre, el Gobierno de-
be presentar cuanto antes estos
nuevos tributos que gravarán los
beneficios extraordinarios de las
eléctricas y a la banca.

De enero a julio, las Cortes han
aprobado cerca de 12 reales de-
cretos leyes, en su mayoría para
frenar las consecuencias de la cri-
sis que ha provocado la pande-
mia y posteriormente la guerra
en Ucrania.

Pero también medidas urgen-
tes para la recuperación econó-
mica y social de la isla de la Pal-
ma, o para proteger a los autóno-
mos.

Los últimos decretos han sido
para frenar los elevados precios
de la electricidad y el gas con el

fin de hacer frente a la inflación,
aunque los partidos ya reclaman
más medidas económicas de ca-
ra al otoño. La derecha insta a re-
bajas fiscales mientras que las
formaciones de izquierda solici-
tan protección a las familias vul-
nerables y a los trabajadores.

Y es que a poco más de un año
de que se celebren las próximas
elecciones generales, el Ejecuti-
vo iniciará el curso político con
Patxi López como nuevo porta-
voz del grupo parlamentario so-

cialista, que tendrá que hacer va-
ler su talante negociador para
afrontar unos debates en el hemi-
ciclo que se prevén intensos.

Y no sólo con la oposición sino
también con los partidos socios
de la investidura, que previsible-
mente tomarán posiciones.

A la dificultad que supondría
pactar unos nuevos presupuestos
para 2023 se suman a otros asun-
tos pendientes como la renova-

ción del Consejo General del Po-
der Judicial (CGPJ) o nuevas le-
yes como la que prohíba la pros-
titución o la que regule el aborto.
Leyes que, en algunos casos, se-
paran al PSOE de Unidas Pode-
mos y de sus socios parlamenta-
rios.

Y del Senado llegará en sep-
tiembre la nueva Ley de Memo-
ria Democrática, cuyo pacto con
Bildu ha levantado ampollas in-
cluso dentro de las filas socialis-
tas.

La reforma de los autónomos
que se tramitará como proyecto
de ley, las enmiendas que ha in-
troducido el Senado a la nueva
ley de Ciencia o a la ley Concur-
sal, así como el cambio en una vo-
cal en una frase del preámbulo de
la nueva ley del sí es sí también
deberán votarse en los primeros
plenos.

El Ejecutivo además tiene in-
tención de aprobar en esta Legis-
latura la nueva ley de seguridad
ciudadana, una nueva ley de se-
cretos oficiales y otra para refor-
mar la ley orgánica del control ju-
dicial del Centro Nacional de In-
teligencia (CNI), después del ca-
so Pegasus.

Otra ley que está por finalizar
su tramitación en la Cámara Alta
es la norma que deroga el voto

rogado y facilita el voto de los es-
pañoles residentes en el extran-
jero, mientras que el Congreso si-
gue esperando la tramitación de
la Ley Trans.

También se siguen ampliando
los plazos de presentación de en-
miendas a proyectos de ley como
el que pide reformar el artículo
49 de la Constitución para elimi-
nar el término “disminuido”.

El proyecto de ley de modifica-
ción de la ley de seguridad nacio-
nal, el que modifica diversas nor-
mas para consolidar la equidad,
universalidad y cohesión del Sis-
tema Nacional de Salud o el que
rige el Sistema Universitario,
permanecen en cartera.

Las iniciativas con más prórro-
gas en sus plazos de enmiendas
son la proposición de ley sobre
bebés robados en España, la que
pide sancionar la morosidad em-
presarial o la que reforma el Có-
digo Penal para la protección de
la libertad de expresión. Trami-
taciones que comenzaron hace
ya dos años, en 2020.

La iniciativa de Unidas Pode-
mos sobre salud mental, o la de
Ciudadanos para garantizar el
derecho a una vida digna de las
personas con esclerosis lateral
amiotrófica (ELA), también si-
guen pendientes.

El Congreso se toma un respiro y deja
para otoño decenas de leyes por debatir

ZIPI ARAGÓN / EFE

La bancada socialista durante una sesión plenaria en el Congreso.

De enero a julio, las
Cortes han aprobado
cerca de 12 reales
decretos leyes

● Las asignaturas pendientes sonmuchas, desde la Ley de Vivienda a la del ‘sí es sí’ ● La
abolición de la prostitución o los impuestos a la banca y a las eléctricas quedan aparcados
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